

COMBATES EN EL FRENTE OCCIDENTAL

LA REVOLUCION MAXIMALISTA EN FINLANDIA Y EN RUMANIA

En Brest-Litowski

Sigue la farsa de Brest-Litowski. Pero Kuhlmann ha declarado, en nombre de los Imperios centrales, de Turquía y de Bulgaria, que retira sus proposiciones primitivas, en vista de que los aliados de Rusia se negaron a aceptarlas. Como se recordará, dichas proposiciones comprendían la anexión de Curlandia, Lituania y Polonia a Alemania y Austria — parece que los alemanes prometieron a los austriacos la Polonia rusa — y la entrega de la Dobruja y la mayor parte de Serbia a Bulgaria.

Decían los germanos que los rusos debían estar muy agradecidos a moderación tan grande. Y el «partido de la Patria Alemana» pedía en su Prensa y en sus reuniones la cabeza de Kuhlmann...

Como los aliados no han hecho caso, y la maniobra no tuvo éxito, alemanes y austriacos cambian de actitud.

Ahora se trata de una paz separada con Rusia. Rusia ya no tiene ejército, ni patriotismo, ni nada de lo que tenía. Habrá de ver, inermes e impotentes, como sus vencedores hacen de ella lo que quieran.

Cuando leemos que Lenine y Trotzky amenazan en Petrogrado, nos damos cuenta de que la comedia sigue. Suponiendo que hablarán de buena fe, no podrían apoyar sus palabras con actos. Desarmaron a Rusia, ¿cómo habrían de defenderla? Desorganizaron el ejército y aconsejaron el asesinato de sus caudillos. La muerte de Dukhonin, en Moilew, fué simbólica. Pereció el último sostenedor de la dignidad moscovita. Matándole, Rusia se suicidaba como pueblo.

Por otro lado, los ucranianos desean la paz. Nada les importa que polacos, lituanos, curuleses, rumanos y serbios sean entregados, indefensos, al militarismo centro-europeo. Suenan con la realización de su particularismo nacionalista. Todo lo demás les tiene sin cuidado.

Y los polacos, indignados, ven con asombro doloroso que la Rusia revolucionaria les sacrifica. Han protestado en un documento, que es un grito de rabia y un sollozo amarguísimo. Acusan a Lenine, Trotzky y demás prusianos honorarios de venderles a sus enemigos históricos, de portarse con ellos peor que los Zares...

Las Potencias centrales exigieron que las negociaciones continuaran en Brest-Litowski, es decir, en tierra provisionalmente austroalemana. Trotzky accedió. Las Potencias centrales exigieron también que Rusia les concediera comercialmente el trato de nación más favorecida. Trotzky accedió igualmente...

Trotzky, como ya hemos dicho, no es ruso, sino judío alemán, y se llama Braunstein. Pero es lo mismo. Lenine es ruso, y, sin embargo, se postura humilde ante el militarismo centro-europeo, y lo prefiere a la democracia occidental...

Mas no olvidemos la declaración de Wilson. Nada de lo que se pacte ahora en Brest-Litowski será respetado luego. Los aliados, cuando llegue la hora de la paz, exigirán la evacuación de todos los territorios rusos que hayan ocupado los austroalemanes. Salvarán a Rusia, a despecho de ella misma...

COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—París, 13.—Comunicado del medio día. Nada que señalar durante la noche, aparte del cañoneo de costumbre.

Aviación.—Además de los 15 aviones y del globo cautivo derribados del 1.º al 10 de enero, nuestros pilotos han derribado en las líneas enemigas otros 12 aparatos que pueden considerarse como destruidos. (Agencia Radio.)

Inglaterra.—Londres, 13.—Ayer por la noche hubo varios encuentros entre nuestras patrullas y las enemigas, al Sudeste de Armentieres.

Fuera de esto, ninguna novedad. (Agencia Radio.)

Italia.—Coltano, 13.—Ayer bombardeó nuestra artillería fuerzas enemigas de exploradores, al Este del Tonale y en Adamello, y tropas en marcha en la meseta de Asiago y en el valle Stizzon, destruyendo, además, algunas casas organizadas como puestos de defensa, al Este del Piave Vecchia.

Las baterías británicas obtuvieron varios blancos ciertos en los emplazamientos de la artillería enemiga, situados en la orilla izquierda del Piave.

La artillería enemiga ha tenido especial intensidad en la zona del Asolone y en el saliente del Solarolo, donde fué energicamente combatido por la nuestra, con la valiosa cooperación de las baterías francesas.

Lo mismo ocurrió en el Piave central.

Nuestras patrullas demostraron mucha actividad en la depresión del Loppio. Algunas

fuerzas enemigas fueron prestas en fuga al Norte del monte Melago. Nuestros aeroplanos de bombardeo lanzaron 1.600 kilos de proyectiles sobre los almacenes y campamentos de Primolano, con resultados eficaces.

Los hidroplanos efectuaron audaces reconocimientos en el Livenza. Nuestros aviadotes derribaron dos aviones enemigos en Campo-santiero y al Sudeste de Asiago. Los aviadotes ingleses derribaron otro aparato enemigo en el valle de Seren. (T. S. H.)

Alemania.—Koenigs-wusterhausen, 13.—Teatro occidental de la guerra.—Cuerpo de ejército del Príncipe heredero Rupprecht.—Al Este y al Nordeste de Armentieres, así como en la región de Lens, hubo gran actividad de artillería por parte de los ingleses durante el día. También en otros sectores aumentó a ratos el fuego de artillería.

Grupo del Príncipe heredero alemán.—En muchos puntos del frente se libraron combates de artillería. Rechazamos en lucha cuerpo a cuerpo fuertes contingentes franceses, que avanzaron en movimientos reconocedores, al Norte de Reims, en la Champagne y al Nordeste de Avocourt. Al Sudoeste de Ornes cogimos a un cierto número de prisioneros a raíz de una empresa propia.

Grupo del duque Albrecht.—Aumentó a ratos el fuego en las alturas orientales del Mosa y en los Vosgos centrales.

En numerosos combates aéreos derribamos ayer seis aparatos aviadotes enemigos y tres globos cautivos.

Teatro oriental de la guerra.—Sin novedad. Frente macedónico e italiano.—No ha cambiado la situación. (T. S. H.)

Austria.—Viena, 13.—Teatro oriental de la guerra.—Tregua.

Frente italiano.—A ambos lados del Brenta aumentó a ratos la fuerza del fuego de artillería. (T. S. H.)

NEGOCIACIONES DE PAZ SEPARADAS

El lugar de las negociaciones.—Zurich, 12. Dicen de Viena que Trotzky preside actualmente la Delegación rusa en Brest-Litovsk. Después de una discusión de los delegados rusos y ucranianos, se ha llegado a un acuerdo. Se ha redactado un programa común, que se someterá a los delegados austroalemanes. Los rusos insistieron de nuevo en la transferencia de las Delegaciones a Estocolmo, alegando que el espectáculo de la ruina de lo que fué hasta ahora una gran fortaleza rusa era un espectáculo poco a propósito para una Conferencia de paz. Por su parte, los alemanes temen la influencia de los aliados si los rusos se encuentran en un país neutro. Se tiene la impresión que por una parte y por la otra se busca principalmente el ganar tiempo. (Agencia Radio.)

Las peticiones turcas.—Estocolmo, 12.—Según la *Veicherna Politika*, los Imperios centrales han aprobado las peticiones turcas referentes a la evacuación de Armenia y al desarme de la flota del mar Negro. Trotzky ha rechazado esta proposición, demostrando todos su asombro. (Agencia Radio.)

Las Comisiones trabajan.—Zurich, 12.—Telegramas recibidos de Berlín dicen que la Comisión para la discusión de los puntos de la política territorial, que están en litigio, se ha reunido en Brest-Litovsk. La formación de esta Comisión fué propuesta el 27 de diciembre. Alemania está representada en ella por Kuhlmann, un delegado diplomático y un militar. Austria-Hungría, por el conde Czernin, un delegado diplomático y un militar. La Comisión se constituyó el viernes por la mañana y comenzó inmediatamente los trabajos, que duraron todo el día. Paralelamente a los trabajos de esta Comisión hubo conversaciones preliminares entre los técnicos de las diferentes Delegaciones, que comenzaron sobre las cuestiones económicas y jurídicas. (Agencia Radio.)

Prolongación del armisticio?—Petrogrado, 13.—Los periódicos anuncian que Trotzky ha propuesto la prolongación del armisticio por un mes. Los Imperios centrales parece que no han aceptado. (Agencia Radio.)

Un acuerdo.—Estocolmo, 13.—El almirante Selency telegrafía de Riga a Helsingfors que se ha llegado a un acuerdo en Brest-Litovsk, a propósito de la reapertura del tráfico del puerto de Rume, después del consentimiento dado por Alemania para abrir al comercio todos los puertos del Báltico. (Agencia Radio.)

LOS ITALIANOS

Varias noticias.—Roma, 12.—Noticias de Milán dicen que se ha celebrado una manifestación de intervencionistas organizada por el grupo de la Defensa Nacional. La apertura de la Cámara y del Senado se ha fijado definitivamente para el 19 del corriente.

El general D'Alloio, ministro de Armamentos, ha dirigido un mensaje a los industriales de la guerra invitándoles a suscribir el empréstito nacional. El ministro de Justicia, señor Sacchi, ha decidido que todos los jóvenes funcionarios del ministerio, que gozaban de un permiso especial de llamada, deberán presentarse el 15 del corriente ante las autoridades militares. (Agencia Radio.)

Rectificación.—Roma, 12.—La Prensa austriaca sigue aprovechándose de las mentiras publicadas en el período de la invasión del Veneto, y entre otras, de la que se refiere a

la destrucción del tercer ejército italiano, a pesar de que los mismos críticos han tenido que manifestar su admiración por el magnífico comportamiento del mismo.

Es sabido que el tercer ejército, mandado por el duque de Aosta durante la retirada de las tropas italianas, logró, con habilísima maniobra y en perfecto orden, salvar, no solamente la casi totalidad de sus efectivos, sino también todo su material bélico y sus pertrechos.

Como hay corresponsales de periódicos de países neutrales que publican tal mentira, es necesario, a pesar de la misma elocuencia de los hechos y de la heroica resistencia del ala derecha del ejército italiano en la línea del Piave, defendida precisamente por el tercer ejército, volver a desmentir tal afirmación, calificándola de indigna calumnia. (Agencia Radio.)

Comentarios al discurso de M. Pichon.—Roma, 13.—Los periódicos comentan el discurso de M. Pichon y aprueban la idea de una declaración común de los fines de guerra, la cual deberá hacerse en la próxima Conferencia de París. (Agencia Radio.)

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Buques de guerra en Vladivostok.—Londres, 13.—Dos navios de guerra, uno inglés y otro yanqui, se han unido al crucero japonés llegado a Vladivostok hace tres días. (Agencia Radio.)

LOS RUSOS

Autorizados para volver a sus casas.—Estocolmo, 13.—Se acaba de publicar en Helsingfors una proclama autorizando a todos los jóvenes finlandeses que hubieran combatido como voluntarios en el ejército alemán a volver a sus casas. (Agencia Radio.)

Complicaciones en Finlandia.—Estocolmo, 13.—El *Hufvudstads Bladet* anuncia que está en preparación un golpe de Estado en Finlandia igual que el de los revolucionarios maximalistas. El periódico señala la llegada a Finlandia de numerosos agitadores revolucionarios rusos, que están creando en Helsingfors clubs de propaganda.

Durante los recientes mítines, los rusos manifestaron su extrañeza por la falta de energía de los revolucionarios finlandeses, declaración que fué acogida con vivos aplausos. Los soldados maximalistas continúan obrando como amos en las islas Aland. Estos últimos días han destruido un hotel, matado a varias personas y detenido a un gran número de habitantes.

El *Dagen Nyheter* publica un telegrama, según el cual la actitud de la Guardia Roja finlandesa se hace cada día más amenazadora. Exige ahora la destitución de los gobernadores de Abo y de Uleborg. Además, la Guardia Roja ha intimado al gobernador Nyland para abandonar su puesto antes de cuarenta y ocho horas, bajo la amenaza de una acción enérgica.

La Guardia Roja penetró en el antiguo palacio del gobernador en Helsingfors, donde actualmente celebra sus sesiones el Ministerio de Previsión Social, y proclamó la abolición de todas las leyes existentes, anunciando una nueva revolución de obreros que arrojaría al Senado y a la Dieta. (Agencia Radio.)

Se prepara una revolución en Rumania.—Estocolmo, 13.—El «Den» confirma que el socialista rumano Rakwsky ha llegado a Petrogrado, invitado por Lenine y Trotzky, con el fin de preparar a la opinión rumana para una revolución contra el Rey y el Gobierno burgués. (Agencia Radio.)

Signen las confiscaciones.—Petrogrado, 13. Se confirma que los comisarios del pueblo han prescrito la nacionalización de las fábricas Putilof, bajo el pretexto de que tienen un pasivo considerable. Por otro lado, se sabe que han decidido la confiscación de todos los talleres de construcciones de la Sociedad Internacional de Coches Camas, por el motivo de que esta Sociedad ha rehusado continuar sus servicios. Por fin se anuncia que el proyecto de nacionalización de las Compañías de navegación está en estudio. (Agencia Radio.)

Embajador no reconocido.—Londres, 12.—Según el *Daily Chronicle*, el Sr. Max Luvino, embajador de Trotzky en Inglaterra, no ha podido conseguir ser oficialmente reconocido por el Gobierno británico.

Sin embargo, se será posible estar en contacto, por medio de ciertos intermediarios, con el ministro de Negocios Extranjeros británico, y comunicar el informe de los sucesos que en este momento se desarrollan en Rusia. (Agencia Radio.)

La República del Don.—Petrogrado, 12.—Un telegrama de Rostof sobre el Don dice que la proclamación de la República independiente de la región del Don se celebrará en estos días. El Gabinete se constituirá probablemente en la siguiente forma: Presidente del Consejo y Guerra, general Kaledine; Justicia, Sr. Seles; Instrucción pública, Sr. Agejef; Comercio, Sr. Paramonof; interventor del Estado, Sr. Bopajevski. (Agencia Radio.)

LOS IMPERIOS CENTRALES

Disminución del tráfico ferroviario.—Amsterdam, 12.—Hacia el 15 de enero, los ferrocarriles del Estado prusiano van a reducir su tráfico a causa de la falta de material, de carbón y de sustancias lubricantes. Una de

las consecuencias de esta medida será la suspensión de los trenes de domingo en todas las líneas principales, y de uno o dos trenes por semana. (Agencia Radio.)

La lucha política en Alemania.—Berna, 13. Según informes recibidos de Berlín, el conflicto entre el Gobierno alemán y el alto mando aumenta cada día. Kuhlmann, que representa el partido moderado, está sostenido por el Kaiser y por la mayoría del Reichstag. Ludendorff, que personifica la política pangermanista, está sostenido por el Kronprinz y los federales. El partido del Kronprinz parece ser dueño de la situación. Las detenciones de los socialistas se multiplican; corre el rumor de que el conflicto terminará con una dictadura militar y de que el Kaiser tendrá que ceder. (Agencia Radio.)

ESPAÑA Y LOS BELIGERANTES

El embajador de España.—Roma, 12.—El marqués de Villalinda, nuevo embajador de España en la Santa Sede, es esperado hoy. (Agencia Radio.)

EN LOS BALKANES

Ministros montenegrinos que se rinden.—Zurich, 12.—Dicen de Viena que el antiguo ministro de la Guerra montenegrino, señor Vosnitch, acompañado de amigos y partidarios, entre los cuales está el Sr. Raixovitch, ex ministro de Justicia, hicieron acto de sumisión al Alto mando austriaco en Montenegro. Han estado refugiados hasta ahora en las montañas, donde habían continuado la guerra. En consideración a que se han entregado dentro del plazo fijado por el Emperador Carlos, decidió no aplicarles ninguna pena. (Agencia Radio.)

LOS ALIADOS

El asunto Caillaux.—París, 12.—El capitán Bouchardon ha tomado esta mañana declaración al Sr. Poncet, comisario especial de la Guardia de Lyon, a propósito del viaje hecho por Caillaux por la línea ferroviaria de P. L. M. Esta tarde interrogará al inculcado Goldsky. Por otra parte, el teniente Jousselin ha recibido la visita de un cirujano dentista que era vecino del acusado Comby. (Agencia Radio.)

Un mensaje.—Londres, 12.—El ministro del Interior, en un mensaje de simpatía, dice: «Profundamente impresionado al saber las desgracias ocurridas en la desastrosa explosión de la mina de carbón Podmore Hall, donde han ocurrido grandes pérdidas materiales y de vidas, envío este mensaje de profunda simpatía a las familias de las víctimas. (Agencia Radio.)»

PROGRAMA DE LA PAZ EXPUESTO POR WILSON

Dice la «Gaceta de Francfort».—Amsterdam, 13.—La «Gaceta de Francfort» dice que la publicación del programa de Wilson ofrece ocasión de someter la paz general a un nuevo examen más atento. Es cierto que Wilson propone algunas condiciones inaceptables ó que se prestan a interpretaciones variadas. «Pero hay que averiguar adónde piensa Wilson llegar con este cambio indudable de tono, y hasta qué punto están preparados los aliados a responder a las objeciones alemanas. Si el abismo es infranqueable, el pueblo alemán dejará de responder; pero la guerra es un asunto muy grave para que se pueda responder con burlas e insultos.» (Agencia Radio.)

ALSACIA-LORENA

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARÍS)

6 de enero.

Lloyd George acaba de decir: «Los ingleses queremos sostener hasta la muerte a la democracia francesa en sus demandas de revisión de la gran injusticia cometida en 1871 cuando, con desprecio de la voluntad de sus habitantes, dos provincias fueron arrancadas del seno de Francia e incorporadas al Imperio alemán. Esa úlcera ha infectado durante medio siglo la paz de Europa y la normalidad no podrá restablecerse hasta obtener su curación.»

No puede hablarse de un modo más enérgico, más categórico. Y la doctrina de Lloyd George es la de Wilson y la de Clemenceau. Y es la de todos los hombres del mundo que poseen el sentimiento del derecho. Monsieur Pichon supo definir perfectamente el estado de conciencia producido por la cuestión de Alsacia-Lorena al proclamar en su famoso discurso del mes pasado que era una cuestión universal y una cuestión moral. Branting, el jefe de los socialistas de Suecia, actual ministro de su país, piensa lo mismo. Según Branting, toda paz que no anule el Tratado de Francfort no será sino una tregua. Si al firmarse la paz queda en pie la obra de los Hohenzollern y de Bismarck; si al firmarse la paz no se han solucionado jurídicamente los conflictos internacionales de Europa, la guerra no tardará en reproducirse.

Un sociólogo ruso—Novicow—califica de anarquía internacional la presente estructura de Europa. «Que el militarismo sobreagudo de nuestro tiempo disminuya en una proporción inmensa el bienestar de todos los habitantes del globo es la evidencia misma... Es indudable que el maximum de bienestar será conseguido por todos los pueblos, incluso el pueblo prusiano, cuando haya sido suprimida la anarquía internacional, cuando el derecho reine sin restricciones sobre toda la

Tierra, cuando todas las relaciones internacionales sean jurídicas.» (J. Novicow. *Le prétendu génie politique de Bismarck.*)

Novicow escribió estas palabras en el otoño de 1911, con motivo del incidente de Agadir, que estuvo a punto de anticipar la guerra—la guerra deseada, preparada, calculada y organizada por Alemania.—Desde agosto de 1914 el mundo entero está sufriendo las consecuencias de la política internacional prusiana, que consiste, sencilla y primitivamente, en apoderarse del bien del prójimo. De Moltke y Bismarck sembraron en 1871 las semillas de la guerra de 1914. Claro que las sembraron deliberadamente. ¿No es la guerra la industria de su patria? Pero el mundo sería en realidad digno de la ergástula si no se hubiese sublevado contra el ansia avasalladora y contra el atavismo medieval de Prusia.

Hay que concluir con ese atavismo. Hay que guerrear tantas veces como sea preciso para concluir con él. Pero esta guerra puede ser la última. De esta guerra puede surgir el estatuto jurídico del mundo entero, esa Sociedad de naciones ó Federación de democracias con que soñamos todos... Y he aquí que los menos dispuestos a combatir por ese propósito son los teorizantes y los doctrinarios del internacionalismo. Son ellos los únicos—entre los grupos políticos de las Potencias occidentales—que establecen distinciones y reparos sobre la cuestión de Alsacia-Lorena.

En la reciente declaración del Labour Party sobre los fines de la guerra, se afirma la reprobación del crimen cometido contra la paz del mundo en 1871, despojando a Francia de Alsacia-Lorena, a pesar de las simpatías profundas de las provincias anexionadas por la nación francesa, y se pide para esas provincias, de acuerdo con las declaraciones de los socialistas franceses, la libertad de decidir acerca de su futuro bajo la autoridad de la Liga de las naciones... Monsieur Albert Thomas, en su recentísimo viaje a Londres, rectifica esta opinión errónea, según la cual el partido socialista francés resultaría partidario del principio de referéndum como única solución del conflicto alsaciano. Monsieur Thomas afirma que los socialistas franceses consideran como una condición esencial de la paz la restitución a Francia de sus dos provincias, pero—he aquí el distinguido peligro, la fluctuación lamentable—cuando la paz haya sido firmada y la Sociedad de las naciones constituida, Alsacia y Lorena, ya reincorporadas a Francia, podrán manifestar libremente su voluntad por un referéndum.

¿Qué ha querido insinuar mi ilustre amigo? Ese referéndum puede conducir a varios resultados: a la permanencia de esas dos provincias en la unidad francesa, a la formación de un Estado independiente y a la separación de Alsacia-Lorena en un grupo de aspiraciones germánicas y otro de simpatías francesas. En resumen, confusión favorable a Alemania.

Por qué soslayan los socialistas la cuestión de Alsacia? Al no quererla abordar de frente con un criterio radical, se diría que les preocupa más el fin de la guerra que la solución jurídica de la guerra. También podría admitirse que los socialistas, excesivamente respetuosos del derecho de opción de nacionalidad que reconocen a todos los pueblos, quieren cerciorarse de las preferencias de alsacianos y loreneses.

Pero con esto olvidan que Alsacia y Lorena, en plena madurez política y en plena libertad civil, eligieron la nacionalidad francesa el 14 de julio de 1799, en la Fiesta de la Federación. La Francia democrática se constituyó entonces en el Campo de Marte, dejó de ser un amasijo de provincias formado por las conquistas, las anexiones y las cartas dadas de los Capetos, los Valois y los Borbones, para convertirse en la unión armoniosa, por libre y deliberado consentimiento, de un núcleo de provincias ya unidas por la tierra, por el idioma y por la sangre.

¿Puede esperarse un mejor referéndum? No. Y los fundadores de la Internacional—alemanes precisamente—, inclinándose ante aquel plebiscito modelo, ante aquella manifestación perfecta del derecho de opción de nacionalidad realizada por Alsacia-Lorena, protestaron contra la violación del derecho de los pueblos a disponer de sí mismos cometida por Moltke y Bismarck.

Estas frases son textuales de los discursos pronunciados el 28 de noviembre de 1870 en el Reichstag por Guillermo Liebknecht y Augusto Bebel. Y menos de tres meses antes, el 9 de septiembre de 1870, Carlos Marx protestaba en un *Manifiesto de la Asociación Internacional de trabajadores* contra el crimen político del gran Canciller.

Tal es la sentencia dictada por la Internacional en el pleito de Alsacia-Lorena. El expoliador debe restituir a Francia sus provincias. Y todo lo que sea establecer reparos, condiciones y distinciones es alejarse del aspecto ético de la cuestión, que nos la presenta, no como punto litigioso, sino como cosa juzgada. Por el pacto de la Fiesta de la Federación y la ratificación solemne de dicho pacto, hecha por los asambleístas de Alsacia-Lorena en Burdeos, a raíz del Tratado de Francfort, las dos provincias mencionadas son francesas y no han dejado de ser francesas, así como, jurídicamente hablando, una cosa no deja de ser nuestra porque nos despojen de ella en medio del camino real.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

¿HAY QUE ENTERARSE!

Entre las varias regiones naturales en que se subdivide España, hay una que lleva el nombre de Aragón. La constituyen tres provincias que llevan a su vez y respectivamente los nombres de Zaragoza, Huesca y Teruel. Esas provincias tienen sus capitales, y la más importante de las tres, así por sus medios de vida, como por su población, como por su significado en la historia general de España, es Zaragoza.

Un poco perplejo, el lector creerá que las primeras líneas del presente artículo las ha escrito un chico de la escuela ó algún marciario que acaba de descender al planeta en que nosotros vivimos.

¡Pues no; las ha escrito un hombre, y un hombre de este planeta, que por añadidura es español y aprendió la geografía ibérica no muy avanzado el último tercio del siglo XIX.

Y las ha escrito con la sana intención de procurar que en un centro que se denomina ministerio de Fomento, se enteren de que en España hay una región que se llama Aragón, que consta de tres provincias, teniendo cada una su capital, y que la más importante de esas capitales es Zaragoza.

¿Pero es preciso que tal cosa se escriba? Sí, es preciso. En el ministerio de Fomento no deben saber que Zaragoza existe. Si por ventura tienen una vaga noción de que existe Zaragoza, no deben saber al menos en qué estado se encuentra Zaragoza. Y debe ser así, porque si lo supieran habrían hecho a estas horas algo... algo... lo que fuese, para que Zaragoza, una de las más importantes ciudades de España, no se viera como se ve.

En Zaragoza hace más de quince días que la Fábrica del Gas viene anunciando que está a punto de cerrarse, porque carece de carbón para producir fluido.

Haciendo equilibrios maravillosos ha venido sosteniéndose sin cerrar; pero de modo que cada día han ido notándose los efectos de la escasez de carbón: un día en el alumbrado público, otro día en la calefacción de las casas ó en sus cocinas; el de más allá en las industrias.

Las cosas han llegado a tal punto, que cuando estas líneas escribimos, debe estar paralizada ya en absoluto la Fábrica del Gas y resintiéndose de la falta de fluido todas las manifestaciones de la vida local que del gas necesitan para su sostenimiento.

En el ministerio de que dependen estas cosas, ¿se ha acordado alguien de Zaragoza para nada? Nadie.

No lo extrañemos. Son muchos los olvidos que en aquel departamento se padecen, y no es gran cosa un olvido más.

Pero hemos escrito olvidos donde acaso, para proceder a derechas, hemos debido decir ignorancias. Por eso, al comenzar este breve artículo, hemos indicado que entre las regiones naturales de España hay una que se llama Aragón, que se distribuye en tres provincias — Zaragoza, Huesca y Teruel, — y que la más importante de ellas es Zaragoza.

Son tantas y tan enormes las ignorancias que en el ministerio de Fomento se padecen en los instantes actuales, que es muy posible que hiciéramos buena obra, en lugar de escribir este artículo, enviando al ministro un compendio de Geografía.

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN BARCELONA

Tranquilidad.

Barcelona, 13.—La noche transcurrió tranquila, sin que se registrara incidente alguno. Eso no obstante, se notó cierto desasosiego, resultado de las manifestaciones femeninas efectuadas por mañana y tarde, que si bien no tuvieron el carácter de violencia de las del viernes, no dejaron de causar impresión en el vecindario. Esto se tradujo en la concurrencia a teatros y cines, que fué escasa.

Hoy amaneció el día espléndido. Las Ramblas y los paseos estuvieron durante la mañana muy animados, sin que hasta las dos de la tarde hubiera ocurrido nada digno de mención.

Temores de huelga.

La opinión está preocupada por lo que pueda ocurrir mañana, dada la insistencia del rumor que circula de que se declarará la huelga general. Por ahora ningún detalle exterior justifica el rumor.

En ninguna de las fábricas y talleres de la ciudad y barrios extremos, al cesar ayer en los trabajos los obreros, nada dijeron relacionado con el propósito de huelga.

Es más probable que, de iniciarse ésta, sólo la hagan algunas mujeres, pero no los hombres.

El Comité de la Federación local ha publicado una alocución, excitando a las mujeres a que sigan en su actitud y que se impongan.

Falta de carbón.

El vecindario continúa con grandes dificultades para proveerse de carbón, que alcanza a las clases que pueden pagarlo a precios al-

tos, y ni aun así hay medio de obtener el suficiente.

Muchas carbonerías están cerradas por falta de género, y en otras sólo lo expenden en pequeñas cantidades.

De la escasez que hay puede dar idea el que en los almacenes de carbón de piedra del muelle se están extrayendo enormes cantidades de polvo del combustible depositado en el transcurso del tiempo, y al cual no se ha podido dar salida antes, y hoy es solicitado para hacer conglomerados.

La falta de carbón vegetal es tanto más de lamentar, cuanto que en muchas poblaciones de la región hay existencias que no pueden traerse a Barcelona por falta de vagones.

El precio de la carne.

A consecuencia de las gestiones del alcalde, desde hoy el precio de la carne de buey y ternera ha sido a 2 pesetas y a 1,75, respectivamente, el kilo, y 5,50 y 5, según la clase.

Teme el alcalde que tal vez haya que llegar al racionamiento en atención a las dificultades de los transportes, la solución de cuyo problema no está en las facultades del Ayuntamiento.

Los sindicalistas.

El periódico «Solidaridad Obrera» publica una alocución del Comité de la Federación local de Sindicatos obreros, tratando de la crisis actual y diciendo que no es lucha de ideales, ahogados en la generalidad por el hambre, por lo que el pueblo va a alzarse, sino por la libertad de sus hombres, para castigar a sus explotadores y para reivindicarse.

Afirma que ha llegado la hora de que el pueblo imponga su voluntad de justicia.

La Junta de Subsistencias.

En vista de la insistencia de la Junta de mujeres, que estuvo anoche a ver al gobernador para que hoy a las siete las recibiera, para dar contestación a sus peticiones el gobernador ha reunido esta mañana a la Junta de Subsistencias, habiendo acordado prohibir la salida de la provincia de toda clase de artículos alimenticios y de otros que sean necesarios para el consumo de la ciudad. También se ha prohibido la subida de precios de toda clase de artículos alimenticios de primera necesidad.

Existencias.

Según una información abierta por el gobernador, en la estación del Norte hay 450 vagones de mercancías por descargar. En Moncada, pueblo inmediato a esta ciudad, esperan turno para entrar en la estación de Barcelona otros 437 vagones. En San Andrés, 100 vagones; en San Vicente de Castellar, otros 100 vagones, y así sucesivamente, aunque en cantidad de menos importancia, en todas las estaciones de la línea del Norte de la provincia. Además, en la estación de Clot, barriada de esta ciudad, hay 8.700 sacos de trigo que no son retirados por sus dueños.

Todos los almacenes, vías y patios de la estación están abarrotados de mercancías, produciendo gran perturbación en el tráfico y carga y descarga.

Las carbonerías.

Hoy han permanecido cerradas todas las carbonerías. En vista de esto el gobernador ha prohibido el cierre, obligando a sus dueños a tener las puertas abiertas, aunque no tengan carbón para vender.

Camino de la calma.

Barcelona, 13.—La tranquilidad es completa. La mayoría de las carbonerías han aparecido cerradas por falta de existencias.

Han continuado las precauciones de los días anteriores.

En vista de la tranquilidad se ha levantado el acuartelamiento de las tropas.

El Juzgado ha decretado la libertad provisional de las camareras detenidas por los sucesos del viernes.

Asalto frustrado a un carro.

En el paseo de Colón un grupo de mujeres trató de asaltar un carro cargado, frente a Capitanía.

Salió el oficial de guardia y lo impidió, haciendo entrar el carro en el patio del edificio.

El grupo de mujeres se estacionó en la puerta del edificio por la calle de la Merced, creyendo que saldría por ella; pero mientras tanto, el carro volvió a salir por el paseo de Colón, dejando burladas a las mujeres.

Otra manifestación femenina.

Barcelona, 13.—En la calle del Olmo se reunió al anoecer un centenar de mujeres, dirigiéndose al Gobierno Civil, llevando un estandarte, en el que se leía: «Abaratamiento de subsistencias.»

Una Comisión conferenció con el gobernador, exigiéndole que señalara un plazo fijo para el abaratamiento de los artículos de primera necesidad y la publicación de un bando para que fueran vendidos al precio de antes de comenzar la guerra.

El gobernador les hizo ver la imposibilidad de acceder, de momento, a tales pretensiones.

Las que formaban la Comisión se dividieron, aceptando unas las explicaciones del gobernador, y otras no.

Acordaron las más exaltadas que mañana volverán a organizar otra manifestación.

Luego se disolvieron, después de dar unas cuantas voces.

Sin carbón.

Barcelona, 13.—Una Comisión de carboneros ha visitado al gobernador, exponiéndole que quedan sin existencias, pues los particulares acaparan la mercancía, a consecuencia de que escaseaba el carbón.

En la próxima semana, si no se consigue que lleguen trenes de Salamanca y Cáceres, adonde sobra, no podrán servir.

EN FERROL

Mitin y manifestación pública.

Ferrol, 13.—La escandalosa subida de precios de los artículos de primera necesidad

hace imposible la vida de las colectividades obreras. A consecuencia de ello, estas colectividades se proponen celebrar un mitin magnifico y después una manifestación de protesta.

EN CADIZ

La falta de carbón.

Cádiz, 13.—A consecuencia de la falta de carbón hallábase paralizados muchos vapores, incluso pesqueros.

Escasea el pescado y alcanza precios fabulosos.

EN CASTELLON

Escasez de patatas.

Castellón, 13.—El mercado ha estado hoy muy mal abastecido de patatas.

La Policía ha detenido un carro cargado de dicho artículo en la calle de Salmerón.

Inmediatamente procedió a su descarga, verificándose en fracciones de tres kilos.

Las mujeres formaban cola para proveerse del artículo.

El carbón.

También incautóse la Policía de un carro de carbón procedente de Villafranca, que se dirige a Valencia, distribuyendo la carga entre los detallistas para que lo vendieran en pequeñas fracciones a razón de siete reales arroba.

También se distribuyeron entre los detallistas 80 sacos que estaban depositados para exportar.

Elogiase a las autoridades por estas oportunas medidas.

EN VALENCIA

En los mercados.

Valencia, 13.—En los mercados sigue notándose el retraimiento de los huertanos.

Esto crea una situación difícil.

El alcalde ha convenido con el gobernador la implantación de un servicio especial de vigilancia que evite las coacciones, y restableciendo la libertad que permita a los huertanos concurrir de nuevo.

Representantes del Municipio, acompañados de la Guardia Civil, han marchado a los inmediatos pueblecillos y se han incautado de verduras y patatas que han sido después vendidas en los mercados ordenadamente.

Ha dispuesto el Alcalde que las revendedoras que se han abstenido pierdan sus puestos.

En el Matadero.

En el Matadero, como de ordinario, se ha procedido a la incautación de reses con toda tranquilidad.

Los del ramo de construcción.

Valencia, 13.—En el local de la Constructora Valenciana, que cuenta con 12.000 obreros del ramo de construcción asociados, se ha celebrado una reunión, en la que ha prevalecido el acuerdo de aplazar la declaración de huelga hasta ver el resultado de las medidas que se adoptan en pro del abaratamiento de las subsistencias.

Se aplaza la huelga.

Valencia, 13.—En la Casa del Pueblo se han reunido los delegados de todas las Sociedades obreras y de todos los oficios para tratar del encarecimiento de las subsistencias.

Ha sido aprobada una proposición presentada por el delegado del gremio de broncistas.

Comprende los siguientes extremos:

Declarar la huelga cuando lo acuerde una Comisión nombrada al efecto, si cesasen las autoridades en la campaña emprendida sobre subsistencias.

Pedir la rebaja del 20 por 100 en los alquileres menores de 30 pesetas que satisfacen los obreros.

Reingreso de los ferroviarios despedidos con ocasión de la última huelga.

Supresión del arancel para el bacalao.

Se ha designado al Comité de la Casa del Pueblo para que, en unión de los delegados de las demás Sociedades, acuerde la declaración de huelga cuando lo considere oportuno.

Manifestación grandiosa.

Valencia, 13. (Oficial).—Se ha celebrado la manifestación organizada por las fuerzas vivas.

Jamás he presenciado en esta capital espectáculo tan grandioso é imponente, hasta el extremo que bien puede decirse que toda Valencia se encontraba en la manifestación, presidida por el Ayuntamiento y Diputación en pleno.

Los manifestantes pasaban de 100.000. Recorren las principales calles de la capital, sin incidente.

Una vez en mi despacho las Corporaciones indicadas, el alcalde me hizo presente que su objeto era adherirse a los acuerdos adoptados por la Junta de Subsistencias. El alcalde dirigió la palabra a los manifestantes desde el balcón de mi despacho, exponiéndoles haber cumplido su cometido, y rogándoles que se disolvieran pacíficamente.

El gobernador también les dirigió la palabra para rogarles tuvieran confianza en las medidas de Gobierno y en la Junta de Subsistencias.

Los manifestantes se disolvieron, sin ocurrir el menor incidente.

EN ZARAGOZA

El gas.

Zaragoza, 13.—Sigue sin funcionar la Fábrica del Gas.

Hoy se ha entrevistado el director con el gobernador. Mañana llegará carbón.

La Junta local de Subsistencias.

Se ha reunido la Junta local de Subsistencias para proceder a la nueva tasa del trigo y del carbón vegetal.

Los carbonos hallados en las estaciones dificultan la tasa, pues están mezclados los carbonos vegetal y mineral. Se ha enviado un ingeniero municipal para que informe.

Por los obreros.

El alcalde sigue admitiendo obreros, a los

que se les da tres pesetas de jornal y se les emplea en trabajos de limpieza de las calles.

EN SAN SEBASTIAN

Las Construcciones Metálicas.

San Sebastián, 13.—El ingeniero inspector del Gobierno en la Fábrica de Construcciones Metálicas de Beasain ha visitado al gobernador, dándole cuenta de la marcha de los trabajos de construcción de vagones para las Compañías de ferrocarriles.

El carbón vegetal.

La Junta provincial de Subsistencias se reunirá mañana por la tarde para tratar del carbón vegetal descubierto estos días en diferentes pueblos de la provincia.

De Araya alegan que necesitan el combustible para el consumo de la fábrica de fundición.

Se convino en que cedieran 4.000 sacos que tienen en Zumarraga, al precio de 6 pesetas, para que la Junta de San Sebastián lo venda aquí a igual precio.

El pescado.

Desde mañana comenzará a venderse aquí pescado barato procedente de Vigo.

EN MALAGA

Mitin feminista.

Málaga, 13.—Esta noche se celebró un mitin de mujeres para protestar de los precios de los artículos de primera necesidad.

Acordaron citarse mañana en los mercados y estaciones para impedir la exportación de pescados.

Las autoridades se han mostrado prudentísimas.

La Compañía de Maderas, Madrid (Argumosa, 14), teléfono 689, Santander, Bilbao, «San Juan» (Avilés), Pasajes, Alicante.

ANDALUCIA

Mitin electoral.

Cádiz, 13.—En el Puerto de Santa María se ha celebrado un mitin electoral, en el que han pronunciado discursos el jefe de los regionalistas, Sr. Cambó, y el candidato don Dionisio Pérez.

Entierro del general Aranda.

El entierro del general Aranda ha sido una verdadera manifestación de duelo.

Companion la presidencia el ayudante del Rey, D. Vicente Ramírez, que ostentaba la representación de S. M.; el gobernador militar, el general de brigada Sr. Fernández Bernal, D. Francisco Mora Figueroa, en representación del pueblo de Coñil, donde había nacido el finado, y D. Luis Barjetón, capellán del Rey. Asistieron muchos jefes y oficiales de la guarnición y numeroso público.

Bodas de oro.

Granada, 13.—Con gran solemnidad se han celebrado las fiestas de las bodas de oro del arzobispo de Granada, doctor José Meseguer, que hoy cumple el quincuagésimo aniversario de su ordenación sacerdotal.

En la catedral celebróse solemne función religiosa, a la que asistieron las autoridades, Corporaciones locales y el Ayuntamiento bajo mazas.

El prelado ofició de pontifical y pronunció un elocuente sermón el obispo de Almería.

Reparto de pan.

El Ayuntamiento ha repartido 6.000 bonos de pan.

Los exploradores.

Los exploradores han celebrado en el Paraninfo de la Universidad un acto brillante en honor del arzobispo de la diócesis.

El catedrático D. José Palanco pronunció un elocuente discurso.

Los exploradores han repartido también raciones de pan entre los pobres.

Velada literaria.

Esta noche se celebrará en el Círculo Católico una velada literaria, repartándose a los pobres ropas y comestibles.

Un banquete.

Granada, 13.—En el Hotel Alhambra se ha celebrado un banquete de 400 cubiertos, en honor del concejal conservador D. Antonio Ortega Molina, para festejar su acertada gestión en el Ayuntamiento.

Los regionalistas catalanes.

Han marchado, con dirección a Málaga, los regionalistas catalanes Sres. Garriga y Ferrer y Vidal.

Para reparaciones.

Cádiz, 13.—Ha entrado en el dique, para efectuar reparaciones en la proa, que tiene destrozada, el vapor americano *Mauban*, que chocó con un vapor italiano, sin que ocurrieran desgracias.

El «Vulcain».

Ha acabado de reparar sus averías el vapor francés *Vulcain*, que embarrancó en la costa de Marruecos.

Las reparaciones han importado dos millones de pesetas.

El «Red Cape».

Ha entrado, para reparar averías, en el dique el vapor inglés *Red Cape*, que chocó con unas rocas.

CANARIAS

«El mal que nos hacen».

Las Palmas, 13.—En el teatro Galdós se ha estrenado con gran éxito la comedia de Benavente «El mal que nos hacen».

Por una caricatura.

En el puerto de la Luz, el practicante don Ignacio Rodríguez apaleó al caricaturista D. Francisco González Padrón por haber publicado éste una caricatura política que aquél consideró mortificante para su dignidad.

CATALUNA

Una conferencia.

Barcelona, 13.—El Sr. Cambó dará el miércoles por la noche, en el Palacio de la Música Catalana, una conferencia sobre el tema «La actuación de la Liga regionalista en las próximas elecciones».

La entrada será por rigurosa invitación.

AVISOS UTILES

GRILL ROOM RITZ

INCOMPARABLES

ALMUERZOS Y COMIDAS

Se sirve también a la carta a precios moderados
Cocciertos por los BOLDI.
Teléfono 3.225.

Su hijo será un hom-

bre fuerte mañana

si V. cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre; pero cuando esto no es posible, únicamente le reemplaza la

Harina lacteada Nestle

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

PINEDA.-MONTERA, 2

SASTRERIA.—Paños ingleses por metros, gabanes de piel. Teléfono 4.546.

SIERRA

compramos, con preferencia de carro, para serrar troncos.

S. A. La Vascongada.

Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

Tos garganta. Pastillas Caldeiro. Ptas. 1,50.

CASA DE MODA en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

Revista del mercado.

Continúa el mercado en la misma grave situación de hace tiempo, notándose gran falta de algunos productos como el carbón mineral, lo que hace subir su precio hasta un punto inconcebible para los industriales, lo que origina la paralización de numerosas y pequeñas industrias, que no pueden comprarlo a los elevadísimos precios a que se cotiza.

En cuanto a otros renglones, siguen subiendo sus precios, como ha ocurrido durante los últimos ocho días con diferentes legumbres y granos, como la cebada, habas, habichuelas y otros.

Actites.—El mercado ha estado encalmado, habiendo llegado solamente sesenta vagones de Andalucía.

Algodones.—Han llegado 28.850 balas, habiéndose dado al consumo 8.200 balas y quedando en almacenes 60.000 balas.

Bacalao.—Las existencias escasas y los precios firmes.

Cafés.—Tendencia al alza.

Carbón.—Siguen las impresiones pesimistas. Han llegado 5.000 toneladas de Asturias. Los fletes con Inglaterra siguen subiendo, pagándose ya a 450 chelines por tonelada.

Cueros.—Han llegado 5.199 pieles de la Argentina.

Trigo.—El mercado, desanimado; precios, firmes. Han llegado 115 vagones de Castilla.

Vinos.—Mercado sin cotizaciones.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

Las Palmas.—En el teatro Cuyás ha celebrado su beneficio la hermosísima y notable primera tiple Lola Vela.

El Día da cuenta del beneficio, y dice:

«Noche de grandes emociones, de entusiasmos delirantes, de continuadas salvas de aplausos fué la del sábado, en la que la hermosa Lola Vela, la artista predilecta de los públicos, celebró su *serenata d'onore*».

El Cuyás presentaba ese deslumbrador aspecto de sus noches de gran gala, profusamente adornado con flores. Un público selecto y distinguido invadía todas las localidades. Fué el mayor lleno de la temporada.

Cuando apareció en escena la beneficiada, plena de encanto y belleza, estalló una tempestad de aplausos, ofrenda cariñosa, homenaje sentido y espontáneo a la gran artista, la predilecta, la conquistadora de este público, que no se entrega fácilmente si no aquilata antes el verdadero mérito de una artista.

Sabíamos que Lola Vela era una genial intérprete de la hermosa opereta de Franz Lehár *Eva*, una de sus obras favoritas; pero no pudimos nunca imaginarnos que a tan asombrosa altura pudiese llegar en su interpretación. Durante toda la velada, el público estuvo en constante des

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

PRIMERO, VIVIR

La cuestión política, que parecía ser la más candente, ha sido relegada a último término. La única preocupación nacional, hoy, es la magna cuestión de las subsistencias, pues con el inexplicable encarecimiento resulta imposible la vida para la inmensa mayoría de los españoles.

Mal cariz van tomando las cosas. Se han producido, aquí y allá, en diversas regiones de España, síntomas alarmantes que hacen creer en posibles alteraciones del orden público. Antes que los motines aislados de estos días se generalicen y tomen carácter de gravedad—ya se habla de huelgas generales en proyecto para exteriorizar la protesta del proletariado,—es necesario poner coto a la codicia de los acaparadores y de los que venden al detall, normalizando el mercado nacional con las medidas de extremo rigor que se estimen necesarias, y sobre todo eficaces.

El Gobierno parece resuelto a proceder con toda energía, sin contemplaciones de ningún género. Y el público le abre un crédito de confianza, esperando que los buenos propósitos no queden en simples palabras.

No se pueden esperar grandes milagros. Creer que podemos estar en una verdadera Jauja, sin que suframos las consecuencias inevitables de la guerra, es la más engañosa de las ilusiones. Hay que vivir en la realidad, y la realidad nos advierte que ha llegado también para los españoles la hora de los grandes sacrificios.

Pero mucho se puede hacer para afrontar la situación, haciendo una buena administración de los productos que tenemos y organizando un escrupuloso servicio de distribución, vigilando la venta para que la especulación no llegue a términos tan abusivos como escandalosos.

Ante todo, es necesario vivir.

BOLETIN RELIGIOSO PARA HOY

Lunes 14 de enero de 1918.

Santos del día.—San Hilario, obispo y doctor; San Eufirasio, obispo; San Félix, presbítero, y Santos Julián y Sabas.

La misa y oficio divino son de San Hilario, con rito doble y color blanco.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Jesús (Plaza de Jesús). A las diez misa cantada; a las cinco y media de la tarde, procesión, predicando el padre Baltasar de Ledesma; bendición y reserva.

En la Ave María, a las once, misa, rosario y comida a cuarenta mujeres pobres.

En la capilla del Santo Cristo de la Salud de diez a doce y de cinco a siete de la tarde, exposición de S. D. M.

En San Ginés, a las once, ejercicios, predicando D. Donatillo Fernández.

En la iglesia de las Escuelas Pías de San Antón continúa la novena a su excelso titular.

El día 15 habrá retiro de señoras en la capilla de las Hijas de María Inmaculada, para el servicio doméstico, dirigiendo los ejercicios el padre López.

LECHE CONDENSADA

La mejor, «Los Pirineos». Guernica (Vizcaya). Depósito: Hernán Cortés, 14. Tel. 5.307.

SECCION OFICIAL

La Gaceta de ayer contiene las siguientes disposiciones:

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto haciendo merced de título del Reino, con la denominación de marqués de Argentera, para sí, sus hijos y sucesores legítimos, a favor de D. Eduardo Maristany y Gibert.

MARINA.—Real decreto aprobando el plan de enseñanza al que han de ajustarse desde el próximo curso los aspirantes de Marina y los guardias marinas en sus cuatro años de estudios.

GOBERNACION.—Real decreto nombrando a D. Jorge Francisco Tello Muñoz, vocal de la Comisión permanente contra la tuberculosis y su Comisión ejecutiva.

INSTRUCCION PUBLICA.—Real decreto disponiendo que todos los gastos que ocasiona el sostenimiento de la Escuela de Artes y Oficios y Bellas Artes de Barcelona sean sufragados por el Estado.

Otro declarando incorporada a las enseñanzas del Estado la Escuela Superior de Bellas Artes de Valencia, dirigida por la Real Academia de San Carlos de la referida capital.

Otra disponiendo que los créditos consignados en el capítulo 6.º, artículo único, del presupuesto vigente se destinen al nombramiento de personal administrativo de escribientes y mecanógrafos en la forma que se especifica.

FOMENTO.—Real decreto disponiendo que cuando se trate de transportar mercancías indispensables para industrias proveedoras de la Administración o Empresas, el ministro de este departamento moderará la elevación de fletes hasta el límite que juzgue necesario.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden disponiendo que en el desempeño de las plazas de profesores de la Escuela de Criminología D. José María Anguera, D. Francisco Rivera y D. Domingo Barnés.

Otras nombrando profesores numerarios de la Escuela de Criminología a D. Fernando Cadozal y Manzano, D. Quintiliano Saldaña y García Rubio y D. Severino Aznar Embid.

FOMENTO.—Real orden disponiendo se inscriba a la entidad denominada La Nacional Española, enfermedades, Barcelona, en el

Registro creado en este ministerio por la ley de 14 de mayo de 1908.

Otra disponiendo que por los gobernadores civiles de las provincias que se indican se obligue, por cuantos medios tengan a su alcance, a las Juntas locales de los términos municipales invadidos de langosta, a que practiquen la escarificación de los terrenos acotados.

Otra rehabilitando para el presente año los créditos de los presupuestos de conservación para caminos vecinales aprobados en el año anterior.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Presidencia.—Comisaría general de Abastecimientos.—Instrucciones para aplicación de la real orden del ministerio de Fomento referente a la tasa de carbones minerales.

Fallecimiento del P. Fita

Ayer, a las tres y media de la tarde, falleció en la residencia de los Padres Jesuitas el ilustre religioso Padre Fidel Fita, director de la Real Academia de la Historia.

La pérdida del notable escritor entre los hombres de ciencia de todo el mundo es irreparable, pues bien sabido es que el Padre Fita era una de las más eminentes personalidades científicas de España, que durante más de cincuenta años estuvo dedicado a los estudios de Arqueología, Epigrafía e Historia, realizando una labor admirable y copiosa. Asimismo era el venerable académico un teólogo eminentísimo y un orador de gran elocuencia, que avaloraba su sabiduría; a tan altos méritos unía una gran virtud, una bondad extremada y una ardiente fe religiosa. El ilustre sabio era un apóstol y un santo.

La Compañía de Jesús ha experimentado una gran pérdida. Después de la muerte del inolvidable Padre Coloma, viene la del Padre Fidel Fita a llenar de duelo a la Venerable Orden.

El anciano escritor ha conservado hasta los últimos momentos la entereza de su espíritu, la energía de su naturaleza y la lucidez de su inteligencia. Más que de viejo, sus entusiasmos, su amor al trabajo y su claro talento, eran de un joven. No hace muchos días le consagró su pueblo, Arenys de Mar, en la provincia de Barcelona, un elocuente homenaje de cariño; el Padre Fita estuvo presente en aquellos actos, y nadie hubiera dicho, ante la entereza de aquel anciano, que acababa de cumplir ochenta y dos años.

DATOS BIOGRAFICOS

Nació el Padre Fita en Arenys de Mar el día 31 de diciembre de 1835. Ingresó en la Compañía de Jesús cuando apenas contaba catorce años.

Se educó en España, y destinado por sus superiores a la predicación y a la enseñanza, ejerció ambas funciones en Francia y en nuestro país. Pero entusiasta de los estudios históricos y arqueológicos, logró bien pronto que la Compañía le permitiera dedicarse a ellos.

Con gran celo llevó a cabo el difícil trabajo de descubrir, interpretar y reunir importantes monumentos literarios e históricos.

Fue en León, el año 1864, catedrático de Sagrada Escritura y profesor de Lenguas orientales, y sin desatender estos cargos, realizó importantes investigaciones históricas, encaminadas a una labor perseverante que le había de colocar a la cabeza de los historiadores españoles.

Su primera obra, publicada el año 1866, que lleva por título *La Epigrafía romana de la ciudad de León*, es el producto de aquellos trabajos.

Desde aquella época su labor no cesó en libros, periódicos y revistas, mereciendo especial mención los trabajos publicados en los años 1871 y 1876 en el *Diario de Barcelona*, y los insertados en *El Siglo Futuro* en 1877, sobre cuantas inscripciones latinas, griegas y hebreas obraban en su poder.

Cuando, por las perturbaciones políticas de 1868, tuvo que abandonar España, y fue a la Casa de Estudios de Vals Pres le Puy, sacó de los archivos departamentales del Alto Loira los datos necesarios para escribir, en correcto francés, su famosa disertación titulada *Tablettes historiques de la Haute Loire* (1870), relativa al dominio de los Caballeros del Temple en el Velay.

Su obras tituladas *La Santa Cueva de Manresa* y *Los Reyes d' Aragón y la Seu de Girona*, esta última escrita en catalán, son concienzudos estudios históricos, cuyo caudal de datos y deducciones le conquistaron un alto puesto entre los grandes historiadores.

Importantes trabajos suyos ocuparon las columnas de *El Mensajero del Corazón de Jesús*, *La Academia*, *El Museo Español de Antigüedades* y en la *Revista Histórica*.

Al Padre Fita se deben los más nuevos datos acerca de las turbulencias que agitaron a Cataluña con motivo de las luchas entre el príncipe de Viana y su padre.

Elegido académico de la Historia, colaboró asiduamente en el *Boletín* de dicha Corporación.

A la muerte de Menéndez y Pelayo, en 1912, fue elegido director de la docta Corporación.

Hace pocos días fue elegido individuo de la Real Academia Española, en la vacante del Sr. Fernández y González.

Era también académico de la de Bellas Artes y socio del Instituto Arqueológico del Imperio alemán, que le concedió este título en 1879, por considerarle uno de los más sabios anticuarios de España.

Hoy lunes, a las diez, se celebrará en la iglesia del Sagrado Corazón y San Francisco de Borja un funeral por el eterno descanso del finado.

A las tres de la tarde se verificará la conducción del cadáver a su última morada.

Dios haya acogido en su seno el alma del ilustre hombre de ciencia y venerable religioso.

COMENTANDO

EN PLENA COBARDIA

Si los ingleses hicieran lo que hacen los alemanes, tardaría en ser su más decidido adversario, no más de un minuto. Por eso no me explico cómo queda aún un solo germanófilo en España, después de lo que los alemanes están haciendo con nuestros barcos.

El día en que un submarino alemán echó a pique a un barco español cargado de cañones, de fusiles, de explosivos, de contrabando de guerra absoluto, callaré, porque la guerra es la guerra, y disculpa puede hallarse para el acto, por brutal que sea; pero yo no me explico cómo España entera no se alza como un solo hombre, para protestar contra el hundimiento de un barco como el «Joaquín Mombriú» cargado de cebollas, almendras y pimentón, hundimiento que para mayor ultraje fué realizado a setenta millas de tierra, en el Atlántico y dejando a los tripulantes a merced de la Providencia.

Fuese yo germanófilo furibundo, y enviaría a paseo a germanos y a germanizantes, arrojándome tan sólo de que era español.

Estamos viviendo en plena cobardía. Tenemos temor de todo y Su Majestad el Miedo impera. Nada es hecho, que no esté condicionado por el miedo, arriba, abajo y en medio, como si la cobardía y el miedo fuesen compatibles con la dignidad pública y privada.

Desde algún tiempo a esta parte, parece España una nación poblada por lepidóridos. En los asuntos interiores, nos gobierna el miedo, y el miedo dirige los exteriores. Por donde quiera que se mire, en lo político, en lo social, en lo económico, en lo militar, en lo eclesiástico, en lo internacional, siempre el mismo fantasma: el miedo.

El dilema es claro: o acabamos con el miedo, o acaba el miedo con nosotros. Si seguimos viviendo así, harán con nosotros lo que los perros hacen en los faroles, ya que somos como los faroles: insensibles a todo ultraje. Un día, fué torpedeado un barco en lastre que iba a cargar fosfato; otro día, fué echado a pique un vapor cargado de cebollas y naranjas, el «San Fulgencio»; ahora, es cañoneado otro vapor que iba a América con carga lo menos bélica posible. Sólo falta ya, que un buen día echen a pique un barco de guerra.

¿Qué hará el Gobierno? ¿Hallará el Sr. Alcalá Zamora argumentos para la templanza? ¿Encontrará el Sr. Rodés motivo para aconsejar calma? ¿Triunfará el criterio de mantenerse en prudente y mansa resignación? Yo no lo sé. Yo sólo sé, que estamos viviendo en plena cobardía, y que la cobardía es lo que más envilece a los pueblos. A este paso vamos a parecer todos, tipos de la Capilla Sixtina.

JUAN DE ARAGON

Nota. ¿Cómo creen nuestros lectores que titulan algunos colegas la noticia de haber sido echado a pique el «Joaquín Mombriú»?

Pues la titulan «Los últimos éxitos submarinos».

Eso ha sido escrito en España, y por españoles. Se pone ese título, se escribe debajo que los naufragos salvados estuvieron trece días luchando con el mar, se añade que falta otro bote con el capitán y otros veinte tripulantes y... ¡a vivir!

Ya lo sabéis. Eso, para los germanizadores, es ¡¡¡un éxito!!!

UN HUNDIMIENTO

En el Pasco de Luchana ha ocurrido un hundimiento, que ha reconocido por causa las obras del Metropolitano. A consecuencia del accidente se han roto las cañerías del gas y del agua del canal de Santillana, y ha sufrido averías el cable subterráneo de la red telefónica urbana.

Debido a ello, muchos abonados no han podido comunicar ayer con los de la sección de Jordán, y así nos lo comunica la Compañía de Teléfonos, que desea poner en conocimiento de sus abonados la causa de la anomalía, que obedece a fuerza mayor.

El doctor Cortezo, académico

La Real Academia Española, al proceder a elección de un académico de número en la vacante de D. Francisco Codera, ha designado al eminente doctor y ex ministro de Instrucción pública D. Carlos María Cortezo y Prieto.

Muy conocido, popular podría decirse que es el nombre del doctor Cortezo, actualmente senador vitalicio, consejero de Estado, presidente de la Real Academia de Medicina, y condecorado con las grandes cruces de Beneficencia de Alfonso XII y de Isabel la Católica. El doctor Cortezo es madrileño, y fué alumno brillante de la Facultad de San Carlos, donde alcanzó las más altas notas en la licenciatura y en el doctorado. En cuantas oposiciones tomó parte demostró su gran cultura, y está considerado como una de las mayores ilustraciones de la Medicina española.

Como caso de admirable intuición clínica y conocimientos científicos, se recuerda que

siendo el doctor Cortezo decano del Hospital de la Princesa, en 1879, diagnosticó algunos casos presentados de fiebre amarilla, a pesar de no conocer la enfermedad por asistencia propia y de lo extraño de la presentación de esta afección en Madrid, por su altitud.

Como publicista, aun cuando casi siempre tratando asuntos técnicos, ha demostrado su conocimiento del idioma; y cuando fué ministro de Instrucción pública, aunque breve su paso, quedó señalado con disposiciones que demuestran su amor a la enseñanza y sus grandes conocimientos.

La designación del doctor Cortezo para académico de la Española será recibida unánimemente con aplauso.

GRAN MUNDO

En la Legación de Holanda.

El ministro de los Países Bajos y madame Van-Royen obsequiaron anteanoche, con una comida a algunos de sus amigos.

Después acudieron a la Legación algunas otras personas y se jugaron algunas partidas de bridge.

Noticias de enfermos.

Se encuentra enfermo, aunque por fortuna no de cuidado, D. Florencio Márquez de la Plata.

Doña Elisa Ranero, esposa de D. Antonio Peláez, se halla muy mejorada de su dolencia.

Están completamente restablecidos don Luis Pineda y D. Federico Luque.

También se encuentra muy mejorado, después de la operación que se le ha practicado recientemente, la condesa viuda de Cates.

Reales gracias y títulos del Reino.

Le ha sido concedida la gran cruz de Isabel la Católica al ex alcalde de Santiago don Luis Blanco Rivero.

Por D. Ignacio León y Primo de Rivera ha sido solicitada carta de sucesión en el título de marqués de Sobremonte.

Viajes.

Los condes de Mora, que han regresado recientemente a Madrid, piensan instalarse en un antiguo palacio de su propiedad próximo a Toledo.

Está pasando una temporada en París, al lado de su familia, la condesa de Cuevas de Vera.

Han llegado a Madrid: de Biarritz, la condesa de Calaburto con su hija; de Sevilla, D. Rafael Montis; de Vigo, la señora viuda del Río; de Plasencia (Cáceres), los señores de Abella e hijas, y de San Sebastián, de paso para Andalucía, el oficial de Caballería D. José del Arco.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

DE JOSÉ LÓPEZ PINILLOS

(PARMENO)

LO QUE CONFIESAN LOS TOREROS

Obra curiosísima. Hoy se pone a la venta en todas las librerías a 3,50 pesetas.

Función solemnisima

En la iglesia parroquial de San Sebastián de esta corte, y en su capilla propia, celebró ayer mañana, a las once, la Real Congregación de Nuestra Señora de Belén y Huída a Egipto, del ilustre Cuerpo de Arquitectos, solemnisima función a su excelso titular.

El templo hallábase ocupado por numerosa y escogida concurrencia, siendo muchas las damas de la aristocracia que concurrieron al acto religioso.

Se celebró la misa de la Congregación, bajo la acertada dirección del hermano bienhechor, director artístico de música, D. Ignacio Tabuyo, con la cooperación de varios hermanos y señoras congregantes, que cantaron al final los acostumbrados villancicos.

Por último, para que nada faltase a tan solemnisima función, diómos ocupó la sagrada cátedra el muy elocuente orador, uno de los que figuran en primera línea en la oratoria sagrada de España, el canónigo de la Santa Catedral de Madrid D. Diego Tortosa, que pronunció un brillante panegírico, siendo muy felicitado al final por las personalidades que a la fiesta asistieron.

Merece plácemes mil la Junta organizadora de la función, por lo perfectamente que cumplió su cometido.

JUSTA RECOMPENSA

Concesión de un título al Sr. Maristany

Hace poco tiempo recibió en audiencia Su Majestad el Rey a una numerosa Comisión de empleados y obreros de la Compañía de ferrocarriles del Mediodía, que fué a solicitar del Monarca se concediera un título del Reino al ilustre director de aquella, D. Eduardo Maristany y Gibert, como justa recompensa a sus grandes méritos y a los eminentes servicios prestados al país.

Atento siempre el Soberano a los dictados de la justicia, se ha dignado atender aquella demanda, y ha otorgado al Sr. Maristany la alta recompensa.

La Gaceta ha publicado el real decreto de Gracia y Justicia haciendo merced de título del Reino, con la denominación de marqués de Argentera, para sí, sus hijos y sucesores legítimos, a favor de D. Eduardo Maristany Gibert.

La recompensa que se concede al Sr. Maristany es muy merecida, por tratarse de un ingeniero eminente, que ha prestado grandes servicios en aquel difícil cargo y en otros que ha desempeñado, y será acogida por todos con aplauso.

COMUNICACIONES

El próximo presupuesto.

Prorrogado un presupuesto que no admita más prórrogas legales, y disueltas las Cortes, forzosamente ha de presentarse a las nuevas otro nuevo presupuesto, que no puede ser igual que el actual.

No conocemos los términos en que el Gobierno se propone planear aquél, pero sea cual fuere el criterio que adopte, por lo que se refiere al de Comunicaciones tiene que sufrir honda transformación.

En previsión de que la guerra europea termine para el año próximo, el correo español tiene que estar preparado para colocarse a la altura que debe estar. Claro es que no puede ser obra de un ejercicio sólo; pero tampoco puede pensarse en que no tenga más desarrollo que aquel marcado en la ley de bases del año 1909.

Esta ley fué un gran paso, pero hoy resulta raquítica, y precisan nuevos horizontes.

El Congreso Internacional Postal que ha de celebrarse en España, aplazado un día a ruegos de nuestra nación, y después forzosamente por la guerra, es un acto que seguramente tendrá transcendencia para el correo internacional; no puede, por tanto, el correo español presentarse en aquél con un traje viejo: le hace falta un nuevo interior y exterior.

Sería una vergüenza nacional que para entonces nos presentemos diciendo que tenemos 4.000 pueblos que no tienen correo fijo, y que hay otros muchos que estando cerca de grandes poblaciones reciben la correspondencia con pocas fechas de retraso.

Se impone una modificación importante en las conducciones y que el mayor número posible de éstas sea en automóvil.

No se ha de olvidar la cuestión de personal, a fin de hacer una verdadera reforma de las escalas para evitar que no sufran las inmobilizaciones actuales.

Igual decimos de Telégrafos: no puede continuar ese baldón de los cables interrumpidos un día sí y otro no entre los territorios españoles, ni esas líneas que cuando caen cuatro gotas hacen sudar tinta a los funcionarios.

El progreso mecánico ha de verse patentado en el material de Telégrafos y los aparatos rápidos deben aumentarse en todas las líneas que sea preciso.

No hablamos de las reformas de las escalas del personal de jefes, oficiales y subalternos porque es un problema que, como en los de Correos, no tiene quien los discuta; todos reconocen la necesidad de esas reformas.

Tampoco ha de olvidarse el proyecto de la telefonía nacional, porque esta es una aspiración del Cuerpo y un porvenir para el mismo.

Esperamos que el director general será uno de los convencidos de que el dinero que se invierte en el ramo de Comunicaciones es remunerador, no sólo en cuanto al servicio del interés público, sino para las arcas del Tesoro.

El correo en Suiza.

Con motivo de la guerra europea, el personal de Correos de Suiza ha tenido un exceso de trabajo tan enorme, que es verdaderamente digna del aplauso mundial la labor que realiza.

Para dar idea de dicha labor, reproducimos los datos que sobre el movimiento de giros postales ha realizado durante el año 1916, y que publica *El Cronista de Correos*:

Durante el año 1916 el correo suizo ha servido de intermediario para la expedición de giros postales con destino a prisioneros de guerra, a los siguientes países:

Alemania y Francia, Japón, Italia, Portugal, Colonias portuguesas, Rusia.

Austria-Hungría y Francia, Gran Bretaña, Japón, Italia, Rusia.

Bulgaria y Francia, Italia, Inglaterra, Rusia.

Turquía y Egipto, Francia, Inglaterra, Rusia.

Hasta fines de julio de 1916 el servicio entre Alemania y Rusia se hacía también por mediación de los correos suizos.

Numerosos giros postales con destino a internados en países neutrales han llegado a Suiza. El público de este país remite también a las oficinas de Correos suizas giros, francos de tasa, en favor de los prisioneros de guerra é internados en países extranjeros.

Muchos de estos giros han sido devueltos a su origen por no haberse podido entregar a las personas a quienes iban dirigidos.

Durante los años 1914-15 se han entregado a los prisioneros de guerra por las oficinas suizas 2.966.537 giros postales, francos de tasa, por valor de 43.310.917,63 francos.

La Intervención General de Correos de Berna, y la Oficina de tránsito de Giros Postales en Basilea han remitido en 1916 2.934.402 giros postales por valor de 40.915.228,47 francos, destinados a prisioneros de guerra é internados civiles franceses, en Alemania, alemanes, en Francia y en Rusia; austriacos y húngaros, en Rusia; rusos, en Alemania, Austria y Hungría, y de diversas naciones en Bulgaria, Inglaterra, Italia, Japón y Luxemburgo.

Desde el comienzo de la guerra hasta fines del año de 1916 se han expedido 6.000.999 giros postales por valor de 84.087.313,66 francos, con destino a prisioneros de guerra é internados civiles.

CASA DE LA VILLA

La proposición del Sr. Tato.

La proposición del Sr. Tato Amat, aprobada en la sesión del viernes por el Ayuntamiento, decía que se sirviera carbón procedente de la Fábrica del Gas, con preferencia a los particulares, ya sea para uso doméstico ó industrial, y que solamente cuando sobra combustible se atendiera a los almacenistas, acaparadores é intermediarios.

AGUA DE SOLARES

Indicada para los enfermos gastrohepáticos.

INFORMACIONES TEATRALES

GACETILLAS

Real.—Hoy lunes, á las ocho y media de la noche en punto, y en función correspondiente al turno segundo, tendrá lugar la segunda audición de la partitura de Wagner, Tristán é Iseo.

En la ejecución de Tristán é Iseo, y formando un conjunto notabilísimo, tomarán parte los eminentes artistas Ester Mazzoleni, Elvira Casazza, Catulo Maestri, Luis Rossi Morelli y Angel Masini Pieralli, aplaudidos todos con tanto entusiasmo por el público la noche en que se verificó la primera representación de esta obra.

Antonio Guarnieri, el notable maestro italiano, dirigirá la orquesta.

Mañana martes, á las ocho y media de la noche en punto, y en función correspondiente al turno segundo, se verificará la segunda representación de la obra Hamlet, de Thomas, en la que á tanta altura quedaron el domingo, en su primera representación, nuestra compatriota Mercedes Farry, María Capuana, Armand Crabbé y Quinzí Tapergi.

La orquesta estará dirigida por el maestro Saco del Valle.

Español.—El éxito verdaderamente extraordinario que ha obtenido el disparate cómico en dos actos y siete cuadros John y Thum, del popular autor Muñoz Seca, ha decidido á la Empresa á dar desde hoy lunes, todas las tardes, una sección especial á precios económicos, en la que se representará tan divertidísima obra, acompañada del precioso juguete en un acto La póliza de peseta. El espectáculo dará comienzo á las seis de la tarde.

Lara.—El martes debuta en este teatro la bailarína sin rival en su género Nati, la Bilbainita, que regresa de provincias, en las que ha contado los éxitos por funciones.

Apolo.—Hoy lunes, á las seis de la tarde, (doble), Maruxa (dos actos), y á las diez y cuarto de la tarde (doble) Petit café, tres actos.

En la presente semana, estreno del sainete lírico, en dos actos, el segundo dividido en tres cuadros, en prosa, original de Manuel F. de la Puente, música del maestro Amadeo Vives, titulado ¡Todo el mundo en contra mía...!

Cómico.—Hoy lunes, una sola función á las diez y cuarto de la noche, entera, á precios de sección doble, representándose el último gran éxito, El torbellino (tres actos).

El miércoles, estreno de la fantasía en un acto, dividido en tres cuadros, original de Antonio López Monis y Ramón Peña, música de Quintín Valverde, titulada La vengansa de Arlequin.

Infanta Isabel.—Todas las noches, á las diez y media, se representa en el elegante teatro de la calle del Barquillo, la comedia nueva en tres actos, original del ilustre escritor José López Pinillos (Parmeno), A tiro limpio; estupendo éxito cómico y artístico, en el que obtiene un triunfo indiscutible la compañía del Infanta Isabel.

El martes por la tarde (noveno del brillante abono aristocrático) se pondrá en escena A tiro limpio.

En las funciones de tarde, populares, á precios únicamente de doble, siguen representándose las dos obras de gran éxito cómico, El ascensor y El sueño de Valdivia.

Odeón.—Hoy lunes, como ya se ha anunciado, se celebrará en este teatro el estreno de la comedia en tres actos, original de don J. Andrés de Prada, Muñecas de papel, con el siguiente reparto:

Laura, Celia Ortiz; marquesa de Alta Sierra, Dolores Soriano; Isabel, Carmen Díaz; Doña Carolina, María Santoncha; Pepita, Pura Mareca; María Luisa, Antonia P. Boira; Manolona, I. Alba; Doncella, E. Díaz; Alvaro, R. Puga; marqués de Alta Sierra, R. Mata; Yoko-Hito, A. Romea; Canales, N. Perchicot; Jaime, M. Somera; José, A. Alemán; un criado, J. Fernández.

La función comenzará á las diez de la noche.

Price.—Hoy, penúltimo día de actuación de esta compañía, con el beneficio del primer actor y director, Enrique Rambla, poniéndose

en escena, á las seis, el grandioso melodrama policíaco La sombra trágica, célebres aventuras de Sherlock Holmes. A las diez de la noche, la gran obra de Dumas Los mohicanos de París.

Pasado mañana, despedida de la compañía, con escogido programa.

Cervantes.—El próximo jueves debutará en este teatro la notable compañía de dramas policíacos y de espectáculo, dirigida por el admirado actor Enrique Rambal, que en su reciente y brillantísima campaña de Price ha constituido una de las más importantes y sugestivas atracciones de la temporada.

Es indiscutible que la compañía Rambal y el emocionante género que cultiva lucirán extraordinariamente en un teatro de la suntuosidad, confort y condiciones acústicas del Cervantes, uno de los mejores de Madrid.

Los estrenos que hará la compañía Rambal en el teatro de la Corredera son los siguientes:

El jueves 17, y como debut, La perla imperial ó El club del silencio, y después El asesinato del doctor Ferrara, La mano que mata ó El fantasma de Palacio, El hombre invisible, El robo del millón de dólares, El crimen del hotel Bertin, El buque fantasma (hazaña de Arsenio Lupin), El secreto del doctor Nopien, Delito de espionaje, La tragedia del puente Edimburgo, La campana trágica, Zigomar, El hombre de las dos caras y otras.

Opereta en Price.—El miércoles 16 del corriente debutará en Price la compañía de ópera cómica y opereta Granieri-Marchetti. La obra elegida para debut es The Geisha.

He aquí la lista de la compañía:

Actrices.—Anita Patrizi Granieri, Carla Genami, Igea del Colle, Amelia Grossi, Elisa Patrizi, Isolina Coletta, Concesa Villani, Zelinada Tatti, Eleutra Favi, Carmen Camozzi, Jole Patrizi y Bice Rugeri.

Actores.—Amadeo Granieri, Raffaele Vizzani, Adriano Marchetti, Eduardo Favi, Gioacchino Lecardi, Gaspari Favi, Felice Tatti y Antonio Riccobono.

Maestros concertadores y directores de orquesta: Raffaello Ristori y Manuel Peiró.

Trenta coristas de ambos sexos.

Repertorio y estrenos:

Princesa del dólar, Fall; The Geisha, Jodnes; Vedova allegra, Lehar; Blanco y Negro (traducida al castellano por D. Amadeo Granieri), música del maestro Florestán Rodin; primera opereta que la compañía representa en español (propiedad de la compañía); La duquesa del Tabarin, del maestro León Bard; Il re, Kalman; Comde de Lusemburgo y Eva, Lehar; Donne vienesi, Lehar; Molinos de viento, Luna; Milioni di miss Mabel, Grieg; Granatieri, Valente; Mascotte, Audran; Los saltimbanquis, Ganne; Encanto de un vals, Strauss; Maniobras de otoño, Kalman; Paraiso de Mahometto, Planquette; Amor de Principe, Eysler; Divorcio, Fall; Bocaccio, Suppé; I Moschetteri, Audran; Campana de Cornville, Planquette; Casta Susana, Gilbert; Cabo Sussini (un acto), Dall Argine; La señorita del cinematógrafo, del maestro Weimberger; Corte di Napoleon, Idverg.

Infanta Isabel.—Hoy lunes se celebrará el primero de los tres conciertos que ha de dar en el elegante teatro Infanta Isabel el eminente pianista Stefanial el día mencionado y los lunes 28 de enero y 4 de febrero.

Para las interesantísimas fiestas musicales, á las que están invitados Sus Majestades y Altezas Reales, existe grande y justa expectación, siendo extraordinario el pedido de abonos hecho en Contaduría por las familias de la más aristocrática sociedad madrileña.

El programa del primer concierto es el siguiente:

Primera parte. Tocatta, intermezzo y fuga en do mayor, para órgano.—J. S. Bach. Sonata en mi bemol (op. 81).—Beethoven. a) Les adieux; b) L'absence; c) Le retour. Romanza (op. 28, núm. 2).—Schumann. Rapsodia (op. 29, núm. 1).—Brahms. Dies irae.—Dohnany.

Segunda parte. Polonesa trágica (op. 44).—Chopin. Nocturno en do menor (op. 48, núm. 1).—Chopin. Estudio (op. 10, núm. 3).—Chopin, arre-

glado por Stefanial para la mano izquierda. (Primera vez).

Polonesa triunfante.—Chopin. Tercera parte.

La maja y el ruiseñor.—Granados. Liebeleid, vals (primera vez).—Kreislér Stefanial.

Serenata.—Schubert Liszt. Mephisto, vals.—Liszt.

Stefanial ejecutará el sugestivo y bello programa precedente en el piano Steinway, con cuyo regalo le honró S. M. la Reina madre, doña María Cristina.

Comedia.—Cinematógrafo.—El martes, día de moda, se proyectarán morales y escogidas películas, propias para señoritas.

LOS AFICIONADOS

En el Centro Aragonés.—En los salones del Centro Aragonés actuó ayer tarde el cuadro artístico de la Sociedad de aficionados Arte y Escena. En la comedia de los Sres. Alvarez Quintero, titulada El genio alegre, se distinguieron las señoritas Cañeque, Dolores Hernández, Walifio y los Sres. F. del Río, Milans y Núñez, alcanzando la obra irreprochable interpretación por parte de todos cuantos tomaron parte. Se estrenó una decoración pintada por D. Antonio Granda.

Como final de fiesta, alcanzaron aplausos en el juguete de Parellada, A la orilla del Ebro, las señoritas Batanero y Hernández, y los Sres. Milans, Cañeque, Núñez, Martínez, Pombó y Negrete.

Los socios quedaron muy complacidos de la velada.

PARA LEER

Se ha impreso y puesto á la venta el librito de la graciosísima zarzuela de Viérgol y Gil Asensio, música del maestro Calleja, titulada Los novios de las chachas, estrenada con éxito grande en el teatro de Novedades, donde sigue representándose á teatro lleno.

TOROS Y TOREROS

El matador de toros Francisco Posada, que, como es sabido, se encuentra en el Sanatorio del doctor Esquerdo, está bastante mejorado de su enfermedad.

Hace pocos días vino á visitarle su familia, y al regresar á Sevilla han manifestado que la impresión respecto al curso de la dolencia no podía ser más optimista.

En carta que escribe Posada á un periodista sevillano asegura que dentro de muy poco, á primeros de la segunda quincena del mes actual, espera que le den de alta y poder marchar á su patria chica en el mismo día; pero este suceso podemos afirmar que no se verificará tan pronto como él dice. Tal vez el mes que viene podrá salir del Sanatorio indicado, y seguramente cuando la temporada llegue estará ya en disposición de vestirse de luces.

Luego si como artista se conforma con torear las corridas de su categoría, alternando con Limeño, Punteret, Torquito, Manolote II y otros, no tendrá el más mínimo trastorno; pero si se obstina en querer ser un Joselito ó un Belmonte, como cree que es desde que tomó la alternativa, le volverá á ocurrir igual.

Próximamente se publicará un libro, que se titula «Los ojos del toro», escrito por el conocido periodista taurino Victorino Anasagasti (el Doctor Anas), cuya firma es bien conocida de todos los aficionados.

Pero antes de que este libro llegue á las librerías se pondrá á la venta otra publicación del mismo autor, titulada «Méjico reconquista sus libertades».

Con este libro demuestra Anasagasti que, en analogía con los demás revisteros taurinos, no dedica todo el fruto de su inteligencia á tratar de verónicas, faroles, navarras, estocadas altas y bajas. Si los libros escritos por el Doctor Anas referentes á los asuntos de la fiesta nacional han sido aplaudidos por todos, este nuevo, referente á Méjico, ha merecido ya los más calurosos elogios de personas competentísimas en las letras.

Dentro de unos días el matador de toros Angeleto y los novilleros Nacional y Nacional II saldrán para el campo de Salamanca, donde dirigirán el tentadero de la ganadería de Terrones.

P. ALVAREZ

EL PROBLEMA DEL GAS

Falsos operarios gasistas.

Se advierte al público que no se deje sorprender por operarios que se fingen gasistas y que, mediante alguna cantidad, proponen abrir la acometida del gas en casa de los abonados, la cual ha sido cerrada por el personal de la fábrica, cumpliendo órdenes superiores.

Para hacer creer que pertenecen á la Fábrica, los falsos gasistas llevan gorras como las del personal de la misma; pero es fácil reconocerlos, pues los verdaderos agentes prestan siempre gratuitamente su servicio, y los falsos, no.

Los abonados que se presten á tales hechos se exponen á que les quede suprimido en absoluto el uso del gas, á más de las responsabilidades á que hubiere lugar, pues los agentes de la Fábrica, al encontrar abierta una acometida que deba estar cerrada, procederán en el acto á condenarla, informando de ello á la superioridad.

Conferencia del Sr. Niembro.

En el Centro Federal dió anteanoche una conferencia el ex concejal D. Emilio Niembro para tratar del problema del gas.

Dividió su disertación en cuatro partes: Primera. Los antecedentes de anteriores contratos de la misma Compañía del Gas con el Municipio, desde la segunda mitad del siglo pasado hasta la escritura de 1914.

Segunda. Examen de dicha escritura; sus enormidades y los perjuicios que á Madrid ocasionaba, dando lugar al acuerdo de rescisión de dicho contrato en septiembre de 1916, de conformidad todo el Ayuntamiento, y su confirmación el 14 de septiembre de 1917, con la ampliación propuesta por el alcalde Sr. Prado y Palacio para la inmediata incautación de la Fábrica.

Tercera. La administración municipal del gas, y

Cuarta. Las responsabilidades de los autores del conflicto actual.

Hablando de la llamada Comisión municipal del gas, explica cómo fué nombrada, sus reuniones, etc. Dice que no se nombró ningún nuevo empleado, pues sólo dos ingenieros municipales y el tenedor de libros del Ayuntamiento se han asignado á este servicio. Se nombró abogado del Municipio en este asunto á D. Francisco Bergamín, por si el Gas reclamaba. El personal de la Fábrica, tanto obrero como técnico y administrativo, se ofreció á seguir en sus puestos, pues antes que los intereses del Gas eran para ellos los del pueblo de Madrid.

Examina después los contratos que tenía el Gas con diversas entidades, y previo informe de los abogados se acordó rescindirlos. El de los carboneros produce muchas molestias, pues sacaban en época normal, cada año, unas 22.000 toneladas de cok. No se les dió nada hasta el 26 de octubre, y después, y ante el conflicto del cierre de las carbonerías y la campaña de parte de la Prensa, las autoridades superiores obligaron á la Comisión á cederles el 30 por 100 del cok que se producía en la Fábrica, á los precios de tasa del bando del gobernador de 13 de diciembre de 1916, aunque el orador salvó su voto y expresó su opinión contraria á dicha cesión.

El alquitrán, que se pagaba al Gas á 43 pesetas la tonelada, se vende, previo concurso público, á 251,25 pesetas, lo que produce un mayor ingreso de 624.000 pesetas al año.

El sulfato amónico también se vende, desde 560 pesetas la tonelada á que se pagaba al incautarse, á 1.820 pesetas. Un beneficio de 643.000 pesetas al año.

Examina después las previsiones que la Comisión tomó desde el primer momento para evitar la anarquía de los transportes, que impedía recibir el carbón con regularidad, no obstante tener el Ayuntamiento 122 vagones propios.

Estas fueron cuatro. La primera, reformar las Ordenanzas para obligar al comercio y la propiedad á sacar luces eléctricas á las fachadas.

La segunda, sustituir el 50 por 100 de gas por alumbrado eléctrico, y no obstante aprobarse en noviembre, el gobernador todavía no lo ha despachado.

Folleto de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

LA PERLA DEL PALAIS ROYAL

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—¿Os acordáis también, querido príncipe, de las palabras que mediaron entre nosotros?

—Sí; el marqués de Louvois y vos me aconsejábais que me presentase en la Corte, y vituperabais mucho mi resolución de no hacerlo. ¿Es ese el asunto que vamos á tratar hoy también?

—Precisamente.

—Entonces, querido conde —dijo el príncipe de Courtenay sonriéndose,—bueno será que os advierta de antemano que mi resolución es irrevocable. Os aconsejo, por lo tanto, que renunciéis á quebrantarla.

El conde de La Chatre movió la cabeza. —Aquí es donde lo que tengo que decir se hace escabroso—dijo.

—¿Por qué?

—¡Vamos, valor! Me arriesgo. Pues bien, querido príncipe, creo que he advi-

nado la causa que motiva esa irrevocable decisión de que habláis.

Pedro de Courtenay palideció ligeramente.

El conde de La Chatre prosiguió:

—¿No es cierto que si rehusáis presentarnos en la Corte, como os corresponde, es porque vuestra fortuna actual no os permitiría el hacerlo de un modo digno de vos?

—Es cierto—respondió Pedro después de un momento de silencio;—soy pobre, y los pobres deben eclipsarse.

—Yo—continuó el conde de La Chatre—soy rico, demasiado rico tal vez, pues según dicen las gentes sensatas hago un uso deplorable de mis rentas. Tengo, por tanto, una humilde súplica que dirigiros.

—¿Cuál, querido conde?

—Permitidme que ponga á vuestra disposición, á título de préstamo se entiende, la suma que necesitáis para hacer un brillante papel y llevar un tren de príncipe. Si rechazáis esta oferta me causareis un verdadero pesar.

Pedro de Courtenay tomó la mano del conde de La Chatre y se la estrechó varias veces.

—Gracias—respondió, muy conmovido—querido conde; sois un amigo, un verdadero amigo.

—¿Y aceptáis?—exclamó con alegría el conde.

—No.

—¿Rehusáis?

—Formalmente.

—¿Y por qué?

—Porque mis principios me impiden

tomar prestada una suma que tal vez no me será dada devolver nunca.

—¿Nunca! No pensáis lo que decís.

—Al contrario, porque lo pienso es por lo que me decido á rehusar.

—Pensad que el Rey os conoce ya, por lo mucho que os han alabado vuestros amigos; pensad que ha hablado de vos con gran interés; que apenas hubierais aparecido en la Corte os abrumarían los favores, las dignidades, los empleos; que vuestra fortuna estaría hecha, y que un casamiento digno de vuestra posición os permitiría devolver al nombre de Courtenay su antiguo esplendor.

—Ese cuadro es seductor, convengo en ello—replicó Pedro;—pero al brillante porvenir que acabáis de pintarme preferio, amigo mío, las tristes y frías realidades del presente.

—Eso es una locura, querido príncipe! —Tal vez; pensad que estoy loco, si os place, pero no dudéis que esta locura no excluye de mi corazón el agradecimiento y que no olvidaré jamás la oferta generosa que he debido á vuestro afecto; el que yo os profeso será eterno.

—Pero entretanto, ¿rehusáis?

—Es preciso, y espero una nueva prueba de vuestra amistad, y es no volver á hablar de semejante asunto, pues me cuesta mucho trabajo el resistirme, por muy resuelto que esté en no ceder sobre ese punto.

—Haré lo que deseáis, querido príncipe; pero creed que saldrá más airoso.

En aquel momento, como si llegase á propósito para hacer más fácil el cambiar

de conversación, el anciano ayuda de cámara entró.

—Monseñor—dijo,—hay en la antesala un joven que viene de parte del señor Panckouke.

—Hacedle entrar—respondió el príncipe.

El ayuda de cámara volvió conduciendo á Marcelo, el cual, encarnado como una amapola, llevaba debajo del brazo, cuidadosamente envuelto, un ejemplar del «Telémaco», del que hemos oído hablar la víspera á Nanette.

—Amigo mío—le dijo el príncipe,—¿venís de parte del señor Panckouke?

—Sí, monseñor—dijo Marcelo;—el señor Panckouke, mi maestro, ruega á monseñor se digné admitir el homenaje de este libro.

Y el joven desenvolvió de sus cuádruples fajas de papel y presentó al príncipe de Courtenay el magnífico volumen, respaldado con su cubierta de tafete encarnado blasonada y sus cantos dorados.

—¡Esto es un presente regio—exclamó Pedro.

—Merecéis mucho más, monseñor—dijo Marcelo con voz casi imperceptible.

—Mirad, mi querido conde—repuso Pedro dirigiéndose al conde de La Chatre,—¡qué admirable edición!, ¡qué impresión!, ¡qué grabados!

—En efecto, es una cosa sorprendente—replicó La Chatre.

El príncipe de Courtenay admiró el libro con entusiasmo durante algunos ins-

tervenidos.—Fué á la Comisión el 6 de octubre el señor vizconde de Eza un barco para trasladar el carbón de Asturias á un puerto del Mediterráneo (Alicante), y se continuó el 26 de dicho mes de octubre, por el Comité del Tráfico Marítimo, que no podía dar el barco, pues estaba asegurado el transporte del carbón por la vía terrestre. Ante nuevas instancias de la Comisión, el actual ministro de Fomento nos concedió el vapor Mamburú el 14 de diciembre, y después de sufrir averías y dificultades, ha llegado el 10 de enero al puerto de Alicante.

Todavía hizo una nueva propuesta la Comisión: fué el asegurar una reserva de carbón antes de que se cerrara el Puerto de Peñarroya y otras regiones no es gasificable.

Se anunció en la Prensa de León se remitieran muestras á la Fábrica del Gas, y previo informe de técnicos, unos del Ayuntamiento y otros que analizan las muestras recibidas en la cátedra de Química de la Escuela de Ingenieros Industriales, se elevó dictamen al Municipio, que eligió entre las nueve ó diez proposiciones recibidas la que propusieron los técnicos, en que se concertaba el precio de 90 pesetas la tonelada, haciendo las reservas respecto á calidad y adoptando penalidades como las siguientes: Materias volátiles, de 26 á 30 por 100. Si menos de 26, una peseta de multa por tonelada; si menos de 25, dos pesetas; si menos de 23, 10 pesetas, y si tiene menos de 21, se deja por cuenta del remitente, y pagará todos los gastos, incluso indemnizando al Ayuntamiento con el 25 por 100 del valor del carbón.

Afirma después que no intervinieron concejales en la compra de las 22.000 toneladas de carbón; sólo trataron las condiciones los técnicos ingenieros, que por su competencia y estudios sabían los precios de cotización de los patronos mineros asturianos y fueron confirmados por el mercado.

No se han comprado mas que 5.000 toneladas, aprobadas en sesión pública, pues la Comisión recibe el carbón asturiano que por contratos anteriores á la guerra tenía la Fábrica del Gas, y que á reserva del precio definitivo á que haya de pagarse por el Ayuntamiento, pues la Compañía reclama el precio de plaza, sale en Madrid—precio medio—á 75 pesetas la tonelada. Se compró el carbón, previo un acuerdo en sesión, sin intervenir los concejales.

Explica minuciosamente los disgustos que han sufrido por los vejámenes con que han tratado al Municipio las Compañías de ferrocarriles, dándose el caso absurdo de que el Ayuntamiento pague la tarifa VII, de 27 pesetas por tonelada en lugar de las 22,40 pesetas que pagaba el Gas, lo que lesiona diariamente al pueblo de Madrid, en las 250 toneladas diarias de carbón que consume, en unas 1.250 pesetas, y al año en 190.000 duros!

Aclarado esto y manifestada la previsión del que habla ante el conflicto que veía venir desde octubre, lee unos datos ó estudio económico de los gastos é ingresos que ha tenido la Fábrica del Gas municipalizada, cuyo resumen es el siguiente:

Ingresos: 2.131.949,32 pesetas; gastos, 2.127.429,08 pesetas; es decir, un exceso de ingresos de 4.520,24 pesetas.

Explica varias medidas que él propuso para obtener mayores ingresos, que asegurarían por año los siguientes resultados:

Gastos, 11.018.970 pesetas. Ingresos, pesetas 11.683.283,75; en resumen, 664.313,75 pesetas por año.

Termina diciendo que los responsables del actual conflicto han sido:

1.º El Estado, que mantiene la farsa política, cambiando los alcaldes á cada crisis, con lo que el que acomete una reforma no puede terminarla y deja el conflicto á los que desconocen el problema.

2.º La tolerancia que los ministros de Fomento tienen con las Compañías del Norte y los navieros, dando así origen al actual desbarajuste y anarquía que reina en los transportes, y, como consecuencia, á que todas las poblaciones importantes estén á oscuras por falta de carbón; y

3.º Los concejales votantes de la incautación (incluso el orador), que no obstante el buen deseo que han empleado para resolver

tantes todavía y después le dijo á Marcelo:

—Tengo intención de ir hoy mismo á dar las gracias al señor Panckouke por su precioso regalo, que me ha agradado en extremo. En cuanto á vos, amigo mío, hacéme el favor de tomar esto.

Y quiso poner un doble luis de oro en la mano de Marcelo. Pero éste retrocedió con viveza.

—¿No queréis aceptar esta friolera?—preguntó el príncipe asombrado.

—¡Oh, monseñor!—exclamó Marcelo.

—Si me atrevice...

—Atrevo, amigo mío.

—Hay una cosa que me sería más agradable que todo el oro del mundo.

—Una cosa que depende de mí?

—Sí, monseñor, ¡sólo de vos!

—¿Cuál es?

—Que me concedáis el insigne honor de besaros la mano.

—¡Besarme la mano!—repitió el príncipe atónito.—¿Por qué?

—¡Ah, monseñor, os quiero tanto...!

—¿Que me queréis? Pero, amigo mío, ¿si no me conocéis!

—¡Oh, monseñor, os conozco muy bien!... Y como se lo decía ayer á mi hermana, ¡daría mi vida por vos!

IV

Pedro de Courtenay, al oír estas palabras, pronunciadas con la más calurosa exaltación, pensó seriamente que el joven que le hablaba estaba loco.

el conflicto no han podido impedir el actual bochornoso estado de Madrid, aunque hicieron para ello cuanto pudieron; pero no han sido ayudados ni han tenido autoridad bastante para obligar a los gobernantes a que el ferrocarril del Norte cumpliera su misión ó se administrara por el Estado.

Da cuenta de que en ruta se ha robado carbón al Concejo, pues en expediciones de 20 toneladas se han robado dos toneladas. Esto ha ocurrido varias veces y me consta que sigue ocurriendo.

Me interesa—añade—decir que al discutirse la Memoria que yo escribí se han dicho en el Concejo muchas falsedades.

Termina diciendo que está orgulloso de haber luchado con una Compañía poderosa, de haber propuesto la rescisión del contrato y de haber puesto su voluntad, su energía, su entendimiento y su corazón al servicio del pueblo de Madrid.

La incautación no fué obra mía; el ponerme enfrente de una Empresa explotadora, sí.

Una salva de aplausos acoge las últimas palabras del orador.

INFORMACION POLITICA

DE GOBERNACION

El ministro de la Gobernación manifestó ayer mañana lo siguiente:

«Hoy hay completa tranquilidad en todas partes. Claro está que las cuestiones de tasas, carbonos, etc., son para muy atencidas y muy cuidadas.

Por hoy, como digo a ustedes, hay tranquilidad, y yo tengo la impresión, aunque esto no puede dejar de preocuparnos, que no se producirá ningún suceso de importancia.

He leído ya algunas acras censuras contra mi conducta, porque dan por hecho que después de comenzado el período electoral sigo resolviendo expedientes electorales.

Claro es que, sentado este hecho inexacto, forzosamente tienen que venir los comentarios.

El hecho que se me atribuye es absolutamente inexacto. Dos horas antes de comenzar el período electoral hice raya y no he vuelto a coger ningún papel.

No sé si hago bien ó mal en tener alguna expansión con la Prensa, porque son muy peligrosas esas expansiones; pero Dios me ampara, aunque me cuesta trabajo.

Es tan injusto el cargo, que puedo afirmar a ustedes que en un expediente que importaba muchísimo a una persona muy afín al Gobierno no tuve tiempo material de comunicar la resolución antes de dicha hora, y aunque estaba despachado, se ha quedado sin cumplir lo dispuesto en la resolución.

Si continúo en este puesto y es necesario, haré público y demostraré que ese expediente estaba resuelto, y que pudiendo alterar la fecha de la resolución y las comunicaciones trasladando éste, no lo hice. Ayer salió por correo el expediente; pero la resolución ha resultado ineficaz por ahora.

Llegará el expediente á la provincia, verá el gobernador la resolución y las gentes interesadas, y comprobarán que habiendo podido alterar las fechas, no lo he hecho, por haberme impuesto una conducta desde el primer día, que no he variado por nada ni por nadie.

Tres horas antes del período electoral, como digo á ustedes, la resolución, que era anulando unas elecciones, estaba dictada; pero por falta de tiempo no pudo comunicarse; por lo tanto, ha quedado aplazada su ejecución. El personaje interesado me ha puesto un volante diciéndome que se resigna y se conforma con la resolución de la provincia.

Desde las diez de la noche de anteaer el telégrafo dejó de funcionar para estas cuestiones.»

DEL SENADO

Durante el interregno parlamentario, y en virtud del art. 231 del reglamento, constituirá la Comisión de gobierno interior del Senado D. Alejandro Groizard, marqués de Laurencin y condes de Albox y Vilches.

LA SITUACION DE UN MINISTRO

Un estimado colega de la mañana habla de una crisis parcial en puerta, y concretamente señala al Sr. Alcalá Zamora, de quien dice que su desgraciada gestión en Fomento le imposibilita para continuar al frente de dicha cartera.

En uno de los últimos días del pasado mes de diciembre declamamos en estas columnas:

«Situación delicada.»

En todos los sitios no se ha hablado de otra cosa durante la mañana que de la situación creada á Madrid, fruto de una imprevisión que todo el mundo califica con la mayor dureza, siendo la opinión más generalizada la de que se trata de un caso de aurora boreal.

La situación del ministro de Fomento no puede ser más delicada, y no encuentra defensa en labios de nadie.

Esta es la realidad, y á nada conduciría ocultarla.

A partir de aquel momento, la situación del Sr. Alcalá Zamora no ha cambiado, como no haya sido para hacerse más crítica.

OTRA CIRCULAR DE GUERRA

En el «Diario Oficial» aparece ayer la siguiente:

«Excmo. Sr.: El Rey (q. D. g.) se ha servido resolver que se observen con el mayor rigor los requisitos prevenidos en la real orden de 27 de marzo de 1901 (C. L. número 63), debiendo los capitanes generales y demás autoridades competentes celar el más exacto cumplimiento de cuanto sobre el particular previene el vigente reglamento de revistas, á fin de que no se acredite ración de pánico alguna para ganado que deje de pasarla presente ó efectiva.»

IMPRESIONES DE BARCELONA

Personas llegadas ayer de Barcelona nos manifestaban ayer tarde que preocupa hondamente á las autoridades de aquella capital la actitud de las clases menesterosas, representadas por las mujeres, existiendo el temor,

nada infundado, de que cuando menos se espere surja una gravísima cuestión de orden público, superior á los tumultos registrados en estos días.

La causa no es otra que el hambre que reina, á consecuencia de que las clases obreras no pueden proveerse de los artículos de primera necesidad, ante la elevación de precios que han llegado á alcanzar.

DE ACUERDO CON «JUAN DE ARAGON»

Un ex diputado á Cortes decía ayer tarde en el salón de Conferencias del Congreso, que en una de las últimas noches le había ocurrido un hecho que le hizo recordar un artículo de Juan de Aragón, en el que éste decía que en Madrid no se registraba mayor número de atracos, porque en realidad la gente es buena.

Manifestaba aquél que, al retirarse á su casa en hora ya bien avanzada de la noche, se le acercaron dos individuos, uno de los cuales le dijo:

«No queremos apoderarnos á viva fuerza de su abrigo. Sólo pretendemos que nos dé usted lo que lleve en metálico ó parte de ello para comer esta noche.»

El ex diputado á que aludimos sacó de su bolsillo un duro, entregándolo á los dos desconocidos.

Estos le dieron las gracias por su desprendimiento y desaparecieron.

INCAUTACION DE TRIGO

La Comisaría de Abastecimientos ha dispuesto que el Ayuntamiento de Torrejón de Ardoz (Cáceres), dentro de su término, se incaute de 320.298 kilogramos de trigo que se conceptúan indispensables para el consumo de aquella población hasta la próxima cosecha.

CONSEJO DE MINISTROS

Hasta el miércoles próximo no se celebrará Consejo de ministros.

A éste, como ya se anunció, llevarán los ministros de Gracia y Justicia y de la Gobernación las ponencias que les fueron respectivamente confiadas acerca de las medidas conducentes para castigar la usurpación de nombre y soborno del voto en las próximas elecciones.

Quedará acordado en ese Consejo hacer efectivas todas las sanciones contenidas en la ley Electoral vigente y que no se han hecho efectivas desde su aplicación.

DON JOSE GARCIA DIAZ

En su casa de Zaragoza ha fallecido don José García Díaz, amante padre de nuestro querido compañero de Redacción D. José García Mercadal.

Hace pocos días fué comunicada á nuestro compañero la noticia de encontrarse enfermo, y marchó inmediatamente á Zaragoza, donde ha podido tener el triste consuelo de encontrarse con su familia, acompañando á su padre hasta los últimos momentos.

Fué el finado prestigioso fabricante zaragozano y desempeño cargos de elección popular, demostrando, tanto en éstos como en su actuación en los negocios, una acrisolada honradez y un alto concepto de la dignidad. Hombre activo y emprendedor, de caballero trato, gozaba el Sr. García Díaz de gran consideración, no sólo en Zaragoza, sino en el mundo de los negocios de otras poblaciones, como Bilbao.

Reciban su viuda y sus hijos nuestro sentido pésame, y muy especialmente nuestro querido compañero García Mercadal, á quien acompañamos con sincero afecto en el dolor que le aflige.

Telegramas oficiales

Mitín obrero.

Toledo, 13.—Se ha celebrado el mitín organizado por la Sociedad Arte de Imprimir. Hablaron varios oradores, entre ellos Andrés Ovejero y Virginia González.

Constitución de Ayuntamiento.

Tarragona, 13.—Ha quedado constituido definitivamente el Ayuntamiento, nombrándose alcalde á D. José Prat y Prats, conservador.

Mitín agrícola.

Logroño, 13.—Se ha celebrado el mitín de la Federación de Sindicatos Agrícolas Católicos, sin incidentes.

Los concurrentes al mitín fueron en manifestación al Gobierno civil, y una Comisión, formada, entre otras personas, del alcalde y del senador Sr. Valle, entregó las conclusiones acordadas en la reunión.

TEATRO REAL

«HAMLET»

La interesante partitura de Thomas fué cantada ayer tarde en el Real por distinguidos artistas que tuvieron la fortuna de dejar complacido al público numeroso que llenaba la sala.

El ilustre Crabbé demostró en esta primera ocasión en que interpretaba en Madrid el difícil protagonista de Hamlet, que además de ser un excelente artista lírico—repitió el famoso brindis después de escuchar muchos y efusivos aplausos—ha estudiado la psicología del personaje y domina la escena como un maestro.

La señorita Farri, delicada Ofelia, fué elogiadísima. Su voz, de delicioso timbre, facilitaba de emisión y de agilidad, le proporcionó un éxito.

La misma sanción favorable merecieron la señorita Capuana y el Sr. Quinzí Tapergi.

Los demás intérpretes de Hamlet se condujeron artísticamente con exquisita discreción.

El conjunto de interpretación de la obra de Thomas, resultó excelente.

El maestro Saco del Valle, al frente de la orquesta, escuchó aplausos.

Los principales intérpretes de Hamlet y el maestro Saco, salieron á escena varias veces al final de cada acto, llamados por los aplausos del auditorio.

R. DE C.

RITMOS Y Matices

Los orientalismos en nuestra literatura.—A propósito de una Antología.—El sabio filólogo D. Ramón Menéndez Pidal, cuyas características son la escrupulosidad y el método en las transcripciones y la epigráfica brevedad en el comentario, al modo de la nueva escuela erudita, ha publicado una Antología de prosistas castellanos, que abarca desde el siglo XIII hasta el XIX—desde Alfonso el Sabio al conde de Toreno—. Múltiples puntos de vista sugieren la lectura de los trozos en ella reunidos y de las notas que los asisten con la diligente comitación de los escoliastas antiguos. Un estremecimiento solemne sentimos viendo estas páginas arcaicas, tan jóvenes, sin embargo, para la edad del mundo, necesitadas ya de escolios como una página de Homero ó Esquilo y apoyándose como derruidas figuras antiguas en estos lazillos piadosos. Y son ellas, estas páginas antiguas, desde el siglo XIII al XV, estas páginas de la Crónica general de España y de El conde Lucanor, que, no obstante marcar ya la penetración latina, muestran aún rasgos de la convivencia de nuestro romance con los idiomas orientales de la península, las más interesantes, al menos para mí, porque incitan á ampliar un tema, ya tocado en otro momento—el ascendiente de la literatura oriental en nuestras letras—. Pero en estos textos arcaicos hemos de ver, además, el ascendiente de la Gramática y de la Retórica orientales—árabe y hebraica—en la transfiguración literaria de nuestro romance. Esta influencia es á un tiempo espiritual y formal. Tales anomalías gramaticales—por ejemplo, la concordancia de varios sujetos con un verbo en singular, la reiteración de la copulativa como elemento incoactivo de los períodos—, la similitud pueden explicarse por las gramáticas semíticas. El autor de esta Antología encara tales fenómenos con un criterio bien distinto y los atribuye á la poca soltura de los escritores, á su incapacidad retórica. De igual modo explica el lento desarrollo del diálogo, que tanto tarda en descajarse del estilo, en dejar de ser un inciso, en desprenderse, larva perfectamente madura, de los álveos de la narración. Pero estas anomalías acaso indican un origen espiritual más profundo. Porque hay razas, las semíticas, que hasta en sus más brillantes apogeos literarios han demostrado una incapacidad ó un desdén absolutos por determinadas geminaciones de la retórica heleno-latina. Ved, por ejemplo, el diálogo. El diálogo es una forma literaria completamente griega. Truena y danza en los autores trágicos y cómicos, y los sofistas desde Sócrates, hacen de ella un instrumento dialéctico. Es como el fórceps de la mayéutica espiritual. Rígido y pesado, mostrando todavía su descendencia de los largos discursos de los héroes homéricos, en las obras trágicas, adquiere la flexibilidad de la misma vida cotidiana en las farsas aristofanescas y en las disputaciones filosóficas. La compleja alma griega se place en expresar sus volubles giros y la diversidad de sus divinas danzas de pensamiento por medio de este prisma verbal. El diálogo, en su forma viva y contradictoria, florece en Atenas, en el ágora, en la escena, en el pórtico, y tiene carta de ciudadanía entre las formas retóricas. El pueblo griego es un pueblo que habla, que medita hablando, y hablando concibe sus sistemas de filosofía y de política. Las bocas mudas de los hermes de mármol que pueblan los propileos, tienen intérpretes múltiples en los seres locuaces que los contemplan. En todo instante el pueblo griego—el pueblo griego clásico, desde los poemas homéricos, porque el otro, el de los enigmas cretenses, aún está casi mudo para nosotros—siente la necesidad de hablar. Jenofonte, en su *Metáforis*, corta de pronto la narración para asumir el estilo directo. Las discusiones políticas y forenses toman pronto el carácter de diálogos enconados. El pueblo griego es un pueblo que conversa. Al final, este diálogo es una algarabía gárrula que corta seriamente la ancha espada romana. Los romanos, los misteriosos romanos—misteriosos aún hoy—, ambiguos hermanos de los griegos y de los tracios, que se velan la frente como los orientales y adoran penates traídos de la negra Asia Menor, son un pueblo grave y rudo que no hace una fiesta del conversar ni gusta de arriesgar su convicción en los giros y danzas del diálogo. No existe el teatro romano sino en las imitaciones griegas. Algunos helenizantes, como Cicerón, introducen el diálogo filosófico; pero este diálogo no tiene la placidez platónica y el *magister disputationis* hace oír su voz con harta intransigencia. Recuérdense las invectivas ciceronianas en el diálogo sobre los epicúreos—los historiadores romanos hacen hablar á sus héroes largos discursos, al estilo de Herodoto y de nuestro Mariana—después. Los narradores, al modo del discutido Petronio, no aciertan tampoco á trenzar un diálogo vivo. El pueblo romano, serio y veraz, se complace en las formas unipersonales, el discurso, el poema lírico, en las formas, llenas de convicción y de fuego profundo. La excesiva vehemencia cierta el placer de las formas alternas. Pero estos hombres romanos no han visto el desierto sino en sus conquistas. Los orientales, árabes y hebreos, han visto el desierto largamente; unos viven en él, bajo la luna trémula; otros habitan ciudades, á cuyas puertas empieza el desierto, lleno de estrellas y de chacales. Son hombres graves, meditabundos y supersticiosos. Conceden más sentido á las cosas que á los seres. Tampoco tienen teatro, porque guardan sus ojos para la naturaleza. Su diálogo es una meditación piñal y sucesiva, y nunca han pensado en elevarlo á una categoría ornamental. Cuando los poetas se reúnen para conversar, se ponen á exaltar un tema sucesivamente, como los pastores de Virgilio exaltan la cándida belleza de Amarillis, y se lo pasan unos á otros como un caramillo ó como un cuenco de leche agria. Así en los antiguos libros semíticos, en el Antiguo Testamento, en el Corán, en las obras de los poetas traducidos por Rieker, no hay verdadero diálogo, sino coloquios efímeros. El Libro de Job, el más dra-

mático de la Biblia, es una sucesión de meditaciones. El *Cantar de los Cantares*, que Renán ha considerado como un epitalamio representable, es un admirable poema pastoral, como el de Ruth. Ni en obras de una época posterior, como las *Mekamat*, de El Hariri, y su imitación por el hebreo Alharizi, encontramos el diálogo, en la forma en que lo entienden los occidentales, como un prestigio de la narración ó como un género retórico único.

En *Las mil y una noches*, el diálogo es todavía un inciso: no se ha emancipado para trenzar aparte sus greñas gorgónicas y va precedido todavía del enfático—Un kala—que corresponde al—*ef*—ó—*dixit*—de griegos y romanos. Los orientales, esos hombres admirables, soberbios y magníficos, no han conocido aún la promiscuidad intolerable del diálogo de nuestra novela realista, en que lo gráfico es considerado como un mérito y un ornamento de la obra. Para ellos, lo principal es la idea, el florecimiento continuo del estilo; y los personajes de la narración se pierden, estáticos y aturcidos, en la fiesta de metáforas, epítetos, similitudines é hipérbolos en que los envuelve el poeta. Monologan en cambio largamente. Larga y liricamente. Monologan como el desierto y como los seres que tienen el corazón henchido de sentimientos profundos y serios. Monologa Dios en las nubes del Génesis, monologa Job en su estercolero, monologa el beduino de *Las mil y una noches*, que ha visto de lejos una mujer velada. Triunfa la íntima verdad del monólogo íntimo sobre las garrulerías alternadas.

Place así comprobar en nuestros escritores de los siglos anteriores á nuestro teatro, esa torpeza para el diálogo, como un indicio del gusto formado en la lectura de los autores árabes. Es aventurado interpretarla así en escritores como D. Juan Manuel, tan versado en lecturas orientales, como que de ellas tomó casi toda su gavilla de *Exemplos*? Como algo oriental, como algo que recuerda las misteriosas analogías de ambas literaturas, hemos de considerar la incapacidad ó el desuén para el diálogo de nuestros primeros prosistas. El advenimiento del diálogo es tardío entre nosotros. Hace su primera aparición en *La Celestina* de Rojas (siglo XV), pues los diálogos de *El Corbacho* son más bien «discursos familiares» (Menéndez Pidal). Pero ya el diálogo es antiguo en otras literaturas, en el *Roman du Renard*, por ejemplo (siglo XIII). Los novelistas picarescos son parcos en el diálogo y no aciertan á destacar sus personajes parlantes del entramado de la narración. Tejen tapices sobrios con un solo hilo largo, ni más ni menos que los prosistas árabes. En el *Quijote* mismo, los diálogos van enunciados con el nombre de razonamientos.—«De los razonamientos que pasaron entre Don Quijote y Sancho».—Hay en nuestros narradores una gravedad que les cohibe para abrir el estilo al vivo conversar plebeyo. El diálogo mismo de nuestro teatro, ¡cuán cerca no está á cada paso del soliloquio lírico y qué solitarias madejas no devana! Compárense los batidos diálogos de Shakespeare, los vivos diálogos de la comedia italiana con los graves coloquios de nuestros clásicos, largamente intercalados de odas y de meditaciones morales. Ciertamente el diálogo no florece plenamente en Europa hasta después de la revolución francesa, como si los personajes literarios, hasta entonces comparsas del autor, máscaras parlantes, hubiesen asistido á la proclamación de los derechos del hombre y recabado el de hablar por su cuenta. En el folletín francés y más tarde en la novela realista, logra el diálogo su pleno desarrollo y las voces humanas, como en la ópera de aquel tiempo, triunfan, personales y claras, sobre las sinfonías del estilo. ¡Siglo XVIII al XIX! Pero ni aun entonces, ni en los tiempos más recientes, ha habido entre nosotros maestros del diálogo novelesco á la manera de ambos Dumas ó del único Merimée. El diálogo, como el estilo epistolar, son dominios de Francia. ¡Cuánto más vivo no es en el diálogo el *Gil Blas* de Lesage que todas nuestras novelas picarescas! No obstante las últimas evoluciones literarias, nuestros narradores se complacen más en labrar el estilo, en tejer sus tapices retóricos sin interrupción que en rasgarlos oportunamente para que por sus graciosos calados asomen la cabeza los personajes de la fábula. Nuestro diálogo es pobre y forzado en los mejores escritores; no brotó espontáneo con la viveza de las fuentes en la tierra jugosa y es siempre como un paréntesis breve en el largo lirismo de las descripciones. Nos gusta acaso seguir los vuelos solitarios de la idea ó el propósito estético. Los escritores inferiores son los que entre nosotros manejan mejor el diálogo. Una razón de pulcritud para alejarse de él. Como los hombres que vivieron en los desiertos y miraron largamente las estrellas, como los orientales que vinieron á nuestro país, amamos las largas narraciones sin diálogo, las largas narraciones poemáticas, en que se describen bellos paisajes, prolijas hermosuras femeninas, silenciosos cielos estrellados, instantes de ventura ó de pena que cortan la palabra y suspenden el ánimo— frase de extraña frecuencia en nuestros clásicos y en los escritores árabes.

R. CANSINOS-ASSENS

FRONTON MADRID

El primer partido especial de ayer lo jugaron Amparo y Pill (rojas) contra Encarna y María Consuelo (azules). ¡Qué preciosidad de partido resultó! No hay excepciones: todas, todas trabajaron preciosamente, con fe, con cariño, y el partido fué entretenidísimo, igual. Encarna y María Consuelo ganaron por tres tantos.

El segundo, por la noche, corrió á cargo de Carmen ó Isidra (rojas) y Anita y Consuelo (azules). Imposible ver jugar mejor que jugó la gran vasca, la insustituible Consuelo. Es una verdadera artista con la raqueta. Y cuidado que anoche sus contrarias salieron con las de Cain; pero nada, todo inútil. Anita, formidable delantera, y la de San Sebastián ganaron fácilmente por 11 tantos.

El torpedeamiento del «Mombull»

Lo que dice el ministro de Marina.

El ministro de Marina recibió ayer mañana á los periodistas.

Estos le interrogaron sobre el torpedeamiento del «Mombull», diciéndole que el marqués de Alhucemas había anunciado que en Marina darían noticias.

Dijo el Sr. Gimeno que anteaer tuvo un extenso despacho del comandante de Marina de Las Palmas dándole cuenta del hecho; pero que él le había ordenado remitiera además por cable un extracto de la información que se está haciendo.

Lo espera de un momento á otro.

El «Mombull» fué torpedeado á las dos de la madrugada del 31 de diciembre, á 300 millas de las Canarias, y se ignora si el punto donde se efectuó el torpedeamiento está dentro ó fuera de la llamada zona peligrosa, aunque cree el Sr. Gimeno que en aquella fecha aún no había sido ampliada la zona de bloqueo de los alemanes.

Agregó el ministro que envió el despacho del comandante de Marina de Las Palmas, con un plano, al ministerio de Estado.

Aún no se sabe nada de la suerte del otro bote, donde iban el capitán y 20 marineros.

Terminó el ministro diciendo que la navegación á los Estados Unidos después de la última ampliación alemana de la zona de bloqueo, se hace sumamente difícil, pues sólo queda libre un estrecho canal.

Desde Las Palmas.

(Telegrama expedido el 11 y recibido el 13 en nuestra Redacción.)

Las Palmas, 11.—Ha producido aquí gran emoción la noticia del hundimiento del vapor español Joaquín Mombull por un submarino alemán.

Parte de la tripulación arribó á este puerto. He visitado en el Hotel Rayo á los tripulantes del bote llegado hoy.

El bote vino por la playa á Arrecife, por la parte Oeste del istmo de la isleta, remolcado por una pequeña embarcación.

Auxiliados por la ambulancia de la Cruz Roja, desembarcaron diez y ocho naufragos; venían extenuados por las fatigas y privaciones sufridas.

En carruajes fueron conducidos al domicilio del juez instructor de Marina, donde, después de ser atendidos y alimentados, prestaron declaración.

Luego trasladáronse al Hotel Rayo. Entre los diez y ocho tripulantes de dicho bote vienen el primer piloto y el segundo maquinista del Mombull.

Pertenecía éste á la matrícula de Barcelona, desplazaba 2.703 toneladas brutas.

Me ha contado un oficial que el buque salió de Valencia el 26 de diciembre, con cargamento de frutas secas, cebollas, tártaros y pieles curtidas para los Estados Unidos.

Al llegar á la altura de la isla de Madera, á 70 millas de Funchal y 300 de Canarias, en latitud Norte, á 32°17 m., y á 17° Oeste 40 minutos de longitud, á las dos de la madrugada del 31 de diciembre, fué echado el buque á pique por un submarino alemán.

El comandante del sumergible, pretextando que el Mombull llevaba contrabando de guerra, hizo que la tripulación abandonara el buque.

Cuando los 38 tripulantes del buque se hallaban ya recogidos en dos botes, el Mombull fué hundido á cañonazos.

Los dos botes referidos, conduciendo uno 18 y otro 20 marineros españoles, empezaron á navegar juntos; pero á poco separólos un terrible ciclón, y los tripulantes llegados aquí no volvieron á ver á los otros veinte, entre los cuales se encontraban el capitán, el primer maquinista y el primer oficial de á bordo.

Créese que se hayan dirigido á Madera. El día 2 de enero empezó á mejorar el tiempo, y los naufragos empezaron á navegar sin rumbo fijo, luchando con grandes obstáculos, hasta el día 7, en que avistaron tierra, hallándose en las islas salvajes, donde desembarcaron, sin encontrar ser viviente.

Allí descansaron algunas horas, bebiendo el agua de los charcos.

Luego reanudaron la navegación con rumbo á Canarias.

Los días 8, 9 y 10 pasaron grandes penalidades; se les agotaron las provisiones, y desde entonces no volvieron á probar bocado.

Anoche divisaron el faro de la isleta del puerto del Refugio.

A las cuatro de la madrugada encontraron un vapor, y gritaron pidiendo socorro; pero el buque continuó su viaje, sin duda por no oírse á bordo los gritos de los naufragos.

Esta mañana, á las siete, hallólos un buque de pesca, que los trajo á remolque al puerto de la Luz.

El estado de los naufragos inspira lástima. Muéstranse agradecidos á las atenciones que se les han dispensado.

Los otros naufragos.

Ignórase la suerte que hayan corrido los tripulantes del otro bote. Unos creen que se dirigirá á las Palmas; otros suponen que se dirigirá á la isla de Madera.

Se han enviado algunos remolcadores á explorar esas aguas.

INFORMES OFICIALES

El Gobierno tiene una extensa información sobre el torpedeamiento del Mombull, suministrada, como es de suponer, por la parte de tripulación que llegó en un bote á Las Palmas.

Según los naufragos salvados, dicho buque español fué torpedeado entre la zona nueva prohibida y la antigua, concuerdan además la circunstancia de que el torpedeamiento se ha llevado á cabo casi seguramente antes de haber sido publicada la declaración de la nueva zona de bloqueo.

Esto será tenido seguramente en cuenta por nuestro Gobierno en la reclamación que con toda la energía posible formulará del Gobierno alemán por ese nuevo atentado contra un buque de la flota española.

SUBSECRETARIO ACUSADO

HABLA EL QUERELLANTE

La carta del subsecretario de la Presidencia que a cargo suyo publicamos ayer, ha dado lugar a esta otra, que también insertamos por que el firmante invoca la Ley de imprenta.

«Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy distinguido señor mío: En el número 21.885, correspondiente al día de hoy, se inserta en el diario de su digna dirección una carta del Sr. Rosado Gil, subsecretario de la Presidencia, en relación con la querrela interpuesta a mi nombre por el procurador señor Llord por delitos de falsedad en documentos oficiales, realizados al efecto, por lo menos, de defraudar a la Hacienda, en la que dicho señor aparece inculcado de tales delitos como autor por inducción.

Contando no sólo con su amabilidad, sino con lo que preceptúa la vigente Ley de imprenta, me atrevo a esperar ordene la inserción de la presente con el fin de que no pueda desviarse sofisticadamente y con insidias la sanción pública, puesto que frente a los recursos al alcance del referido inculcado sólo me es dable oponer la fuerza de los hechos.

Recojo al efecto el contenido de la carta del Sr. Rosado Gil para hacer constar:

1.º Que lejos de haber sido sorprendida la buena fe de los periódicos que dieron la noticia de haberse formulado en mi nombre querrela contra el mencionado señor y otros varios por los indicados delitos, dicha noticia es rigurosamente exacta, y obra en mi poder el recibo de su presentación ante el Tribunal Supremo.

2.º Que la negativa que en principio establece dicho señor, incongruente a no dudar con el párrafo que la subsigue, indicando ser base de denuncia su carta del año 1907, me induce a consignar que con exacto conocimiento de la impunidad, que recurriendo a una denuncia puede lograrse en la imputación inexacta de hechos delictivos, y consciente de la responsabilidad de la acción por mi ejercitada, rehúsa aquella impunidad, y he formulado la querrela para acusar a los que considero responsables.

Que asimismo, y para mostrar la inexactitud de la sencilla intervención que se atribuye, debo hacer constar que la carta a que hace referencia, y que efectivamente es uno de los documentos acompañados a la querrela, tiene como *pequeñísimo complemento* otro autógrafo, suyo también, unido a la misma, y en donde ejercitando su habilidad de letrado trazara el plan, que puesto en ejecución condujo a la comisión de los delitos imputados, plan que copiado literalmente dice: «Presentar una instancia en el Ayuntamiento, dirigida al alcalde de El Gordo, en el concepto de presidente de la Junta provincial, cuya instancia será presentada con la fecha del mes de marzo del año actual, solicitando acogerse al artículo 24 de la vigente ley de Presupuestos, y que por tanto se amillare, dándoles de aita en el Apéndice las fanegas—que son conoas—con el nombre Dehesilla (ó como sea)—, conviene determinar cabida aproximada y linderos.

«Cuidado con el papel, cuya numeración ha de ser muy distinta y anterior al de la otra instancia que se dirá.

«A esta instancia debe acompañarse relación jurada de la extensión (linderos, etc., y calidad terreno, y debe tenerse cuidado de registrarla en el Ayuntamiento con la fecha del mes de marzo en que se presenta).

«Otra instancia al delegado (cuidado con el papel), con fecha uno, dos ó tres del mes actual, y en la que se recurre en queja contra el Ayuntamiento, por no haber sido tratada la instancia anterior y no figurar en el Apéndice, formado para el presente año, ni por tanto poder empezar a contribuir el próximo año de 1907, se solicita que se obligue a aquel Ayuntamiento se le dé a la instancia presentada en marzo la tramitación que corresponde.

«Si no se hubiera formado Apéndice, debe solicitarse que se obligue al Ayuntamiento a formarlos, incluyendo la finca de que se trata.

«Con esta instancia debe acompañarse recibo del Ayuntamiento que acredite la presentación de la primera instancia, ó sea la que se presenta en el Ayuntamiento.

«Al mandar la instancia para informe a la Junta pericial se le mandará el informe hecho; pero por si acaso debe decirse que la morosidad en el despacho de aquella ha sido por haberse dado comisión a tal individuo de la Junta (muerto si le hay, y si no un insolvente) para que practicara la comprobación, sobre el terreno, de la declaración jurada que se presentó por el reclamante ó reclamantes, y que por dicha causa no pudo hacerse nada ni evacuar informe.»

3.º Que la insidiosa afirmación de que la carta de referencia ha sido sustraída, no puede merecer de mí mayor repulsa, que la de afirmar que dicha carta, en unión de los demás documentos que a la querrela se acompañan, llegó a mi poder, como en la tramitación de la misma tendrá ocasión de conocer, por muy distinto medio al que lo atribuye, mostrando con ello ser capaz de emplearlo.

4.º Que el calificativo de agresión sería en todo caso, si por amplitud del concepto de dicha palabra pudiere comprenderse en ella la acción entablada, una agresión que, por perseguir el triunfo de una justicia igualitaria y por realizarse frente a un adversario cuya armadura sólo el temple del arma de la razón puede perforar, no podía merecer censura alguna.

5.º Que para demostrar al Sr. Rosado la no menor inoportunidad y torpeza de su tendenciosa insinuación de desechos y dólces instrumentos, me basta significar la gran satisfacción que me produce pueda conocerse en la provincia de Cáceres el juicio que le merezco, pues, dada la indiscutible lealtad y nobleza que le reconocen en ella, hubiera sido para mí un lastre demasiado enojoso el haber llegado a merecer sus alabanzas.

Y 6.º Que para terminar, debo hacer constar que otras de las demostraciones de su

ofuscación, ya que no de su culpabilidad, consiste en olvidar como letrado que para ejercitar la acción que insinúa, precisa previamente el fallo de los Tribunales que absolviéndole definitivamente de los delitos imputados, le reservase la acción para querrelarse, y como yo al imputar su culpabilidad lo he realizado bajo la firme persuasión que de ella tenía, si estima lo contrario, lejos de proceder en forma que cuantos tengan capacidad para formar juicio han de reputar como intento de coacción, se le ofrece el medio de demostrarlo empleando el influjo que estuviera a su alcance en facilitar la rápida tramitación de la querrela. Lo demás es asomar tras el delincuente el subsecretario de la Presidencia.

De usted agradezco anticipadamente, se ofrece atento seguro servidor q. e. s. m., Gonzalo Ares de Parga. Madrid, 13 enero 1918.»

SUCESOS DEL DIA

Hurto.

Calixto González Quevedo, de cincuenta y nueve años, que vive en la calle de Ventura Rodríguez, núm. 14, denunció que a su hijo Calixto, de diez y ocho años, le han sustraído en el convento de Jesuitas, sito en la calle de Alberto Aguilera, un impermeable que valora en 75 pesetas.

Riña.

Bernardino Espadera Lamberti, de cuarenta y cuatro años, que vive en la calle del Mesón de Paredes, núm. 68, ha reñido en el callejón de San Ricardo con Emilia García Sáez, de cuarenta y siete años é igual domicilio. Ella resultó con lesiones de pronóstico reservado, y él con algunas contusiones de carácter leve.

Tímo.

Daniel Bejarano Guerra, de treinta y cuatro años, que vive en la calle de Eduardo Benot, números 1 y 3, ha denunciado a dos desconocidos que por el procedimiento del sobre le han timado 225 pesetas y un paraguas.

Los infieles.

El guarda de la estación del Mediodía José Molina Vicente ha sido detenido a petición de otro compañero suyo, que le acusa de ser el autor de diversas sustracciones de metal y efectos que se venían cometiendo en los talleres de la Compañía.

En el momento de la detención le fueron ocupados al detenido tres tubos de cobre, y más tarde se confesó autor de los hurtos denunciados.

Denuncia.

Doña Agustina La Cruz Lacosta tomó un coche de punto en la calle de Isabel la Católica, y mientras subía a una casa de la plaza del Callao dejó en el vehículo una maleta y un saco de mano, en el que llevaba tres sortijas y una cadena de oro, tres billetes de 50 pesetas, otras 50 pesetas en monedas de cinco, 26 pesetas sueltas, un billete de diez francos, una moneda de diez francos y otros efectos.

Cuando doña Agustina bajó de la casa, el coche y su contenido habían desaparecido por lo que presentó la correspondiente denuncia.

Buen amigo!

Mientras se entretenía jugando al billar en el café de Correos Angel Fuente Pastrana, dejó el abrigo a un amigo suyo, que poco después desapareció con la prenda.

Los descuidados.

Al apearse de un tranvía en la plaza de Antón Martín D. Santiago Ramón y Cajal, le robaron el reloj de oro con cadena del mismo metal, valorado en 800 pesetas.

Dos pequeños incendios.

El servicio de incendios tuvo que intervenir en dos pequeños fuegos: uno en la calle de Mendizábal, núm. 42, y otro en el 119 de la calle de Toledo.

Los dos fuegos los originó el hollín de la chimenea y fueron extinguidos á poco de iniciarse.

Juegos prohibidos.

La Policía sorprendió ayer dos partidas, en donde se jugaba a los prohibidos.

Una en un tupi de la calle de Trafalgar, y otra en otro tupi de la de Alonso Heredia. Fueron detenidos diez y nueve puntos en el primero y treinta en el segundo.

LA VIGILANCIA

Han ingresado en la cárcel para extinguir arresto gubernativo 17 individuos detenidos por la Policía.

Esta ha practicado nuevas detenciones. Los guardias de Seguridad Juberto Alvarez y José Sanjuán detuvieron a Mariano Moreno en la calle de Magallanes por hurtar una manta.

El agente Sr. Nieto detuvo á dos mujeres, llamadas Carolina Toribio y Dolores Barahona, por haber sustraído varias prendas en un establecimiento de la calle de Atocha.

El cabo de la Guardia Civil Julián Arriero detuvo á tres «randas» llamados Vicente Moreno y Mariano y Enrique Heredia, por sustraer verduras de una huerta.

Manifiestan en la Dirección de Seguridad con respecto al atraco de la plaza de las Pirámides que lo ocurrido fué que se presentó en la sucursal de la Casa de Socorro de la Latina el camarero Julio Herrero, acompañado de dos mujeres, domiciliado aquél en las casas del Cabrero, el cual afirmó había sido atraco en el paseo de las Yserías. Fué curado de un arañazo; pero no presentaba herida alguna. La Guardia Civil de las Peñuelas, que tiene vigilancia montada por todos aquellos sitios, instruye las diligencias necesarias para el esclarecimiento del hecho.

El Sr. Fernández Luna ha practicado indagaciones sobre el supuesto atraco de una señorita, á las seis de la mañana, frente al hotel de Roma, y no ha podido obtener el menor indicio que permita afirmar que haya existido dicho suceso.

CAMBO EN VALENCIA

CONFERENCIA ACCIDENTADA

En el teatro Principal.

Valencia, 13.—En el teatro Principal se ha celebrado el mitin regionalista, con asistencia de Abadal y Cambó.

Primeramente discursaron los presidentes de las Juventudes regionalistas de Cheste, Alicante y Valencia.

El Sr. Bofill.

El concejal D. Bartolomé Bofill Mata señaló que el regionalismo valenciano abandonó el lirismo, entrando en la vía práctica.

Insistió en el carácter de hermandad de Barcelona y Valencia, á pesar de las características respectivas, y afirmó que el nacionalismo catalán integral fundía las ansias renovadoras con la enseñanza tradicional y que por eso habían pedido la colaboración del señor Cambó.

DISCURSO DE CAMBO

El porqué de la propaganda.

Al levantarse el Sr. Cambó, que fué ovacionado, dijo que la propaganda regionalista, cuando manteníanse en los límites del principado, les acusaban de egoístas, y ahora que la difunden les acusan de revolucionarios absorbentes, aunque se limitan á confesar que no se encuentran bien dentro de la actual organización política.

Luego la propaganda casi agresiva y la actuación dentro de los límites de la región hubiera desecho la obra si no pensaran asociarse con las demás regiones de España.

Precisa cambiar la construcción actual de la política para que los partidos no sean una ficción ó vivan aislados del Gobierno del país.

El pleito autonomista.

El pleito de la autonomía de Cataluña y de las demás regiones no tendrá solución formal mientras no resurjan conjuntamente las regiones vivas y las decadentes, por ser víctimas de innobles egoísmos.

La guerra mundial arroja responsabilidades enormes para la generación presente; pero si saben aprovecharse las enseñanzas, en pocos años las circunstancias permitirán adelantar siglos.

Franqueza.

Recomienda la franqueza para plantear en toda su integridad las consecuencias del pleito del nacionalismo de Cataluña, y á los valencianos que se sientan cada vez más convencidos de la personalidad colectiva, da alma y medios para reclamar el derecho á regir su vida.

Esta declaración no debe atribuírsele la de nuestra raza y la plaza de los Estados estará en el Mediterráneo.

La campaña contra el sistema de los partidos no era por llamarnos á la parte, ni creer esencialmente que causan la decadencia de España.

Si Inglaterra se dedicó á la grandeza de dos partidos, á los Estados Unidos lo deberá.

La oposición era contra dos ficciones de partidos absolutamente aislados de la nación.

La Asamblea de parlamentarios.

La convocatoria de la Asamblea de parlamentarios era la afirmación de una voluntad que quería la autonomía y el deseo de transformar la vida de la política nacional.

Con la Asamblea ha sucedido cosa más honda de la que han creído algunos concurrentes. Constituyó la fiscalización del estado del espíritu nacional en momentos de espantosa confusión creada por la guerra política y suicida.

La consecuencia de la Asamblea será la creación de un poder parlamentario verdad, el cual regirá al país y al que se someterán todos los otros poderes, imponiendo la disciplina social á España.

Esta disciplina jamás tuvo efectividad porque se sabía que el poder que la exigía era una ficción y prostituía la Constitución.

Los acuerdos de la Asamblea están transformando la vida política nacional.

Momento de confusión.

Una voz: «Eso decís vosotros los tradicionalistas.» (Se produce gran barullo y manifestaciones encontradas).

Continúa el Sr. Cambó diciendo que estos acuerdos triunfarán en las Cortes próximas, porque con las ropas llenas de disciplina tendrán la dignidad de la verdadera ciudadanía.

Las ideas fundamentales de la Asamblea fueron en defensa del conseguimiento del ideal de autonomía y reintegración de la soberanía popular al Poder, ya que sólo hasta ahora estaba escrita en la Constitución.

La solución de la crisis.

Se cree que en la solución de la crisis estivo en nuestras manos provocar en España una reacción con las consiguientes protestas de abajo, ó un estado de destrucción en que se disgregaran y perdieran todas las fuerzas políticas, y hasta de la misma España; pero quienes fuimos lealmente á la Asamblea no buscábamos bandera para rehabilitar prestigios políticos, sino que hemos procurado huir de ambos males, creyendo cumplir con nuestro deber.

Otro momento de confusión.

Cien veces que pudiéramos hablarlos igual, procurando resolver, dentro de la normalidad, las ansias de la Asambela, evitando la perturbación nacional.

(Los regionalistas aplauden, mientras silban los otros. Unos gritan: «Viva Cataluña y Valencia!», y otros «Viva España!» Momento de confusión).

Continúa el Sr. Cambó diciendo que no se molesta por las manifestaciones hostiles, porque las cree leales.

El engaño de las masas.

Uno de los mayores males que se han acarreado á España, ha sido el que los directores de las masas les han presentado un ideal de fuerza, confiándoles todo á la revolución, sin tener conciencia de la eficacia de sus ideas y del poder de su suficiencia, y á veces, al final de este estado, provocada la excitación, aléjense de los compañeros de antes. Nosotros no ofrecemos juguetes en la rifa

de la revolución, sino que invitamos al pueblo para que trabaje y confíe en su cultura, en la fuerza de sus convicciones.

Personalmente no repugno la revolución como cosa imposible y exclusivamente repudiada; pero que si se cierran todos los caminos á un ideal noble y se persigue poniéndosele obstáculos, egoísmos y maldades de clases, entonces la revolución surge.

Una voluntad vencida puede transformar á España. (Una voz: Eres un comerciante.)

Tercer escándalo.

El Sr. Cambó sigue diciendo que piensen que se están modificando las fórmulas para agrupar á los hombres que residen en los pueblos.

En pocos años la humanidad ha vivido siglos.

Una revista francesa decía hace poco, que el socialismo español no es ideológico, sino un rencor y no hay que contar con él. (Voces: ¡Viva el socialismo! ¡Viva Pablo Iglesias! Aplausos de unos y protestas de otros durante largo rato.)

El Sr. Cambó: No os paguéis de fórmulas ni palabras viejas. (Voces: No te canses, que no nos convences.—Nuevas protestas.)

A derecha é izquierda.

El Sr. Cambó: Hombres de izquierdas, formulad decisiones concretas; hombres de la derecha, pensad que los conservadores no deben servir de esclusas que cierren las aguas del progreso, sino de canal de conducta que vivifique todos los campos de la vida nacional.

Cuarto escándalo.

Pensad que están las Cortes próximas, y que éstas van á decidir problemas grandísimos, debiendo todos dar el voto. (Una voz: ¿Tienes dinero de Alemania para las elecciones?—Se reproduce el escándalo.)

El mapa del mundo.

El Sr. Cambó alienta á los valencianos para que persistan en la campaña regionalista.

Desmiente la acusación de ansia absorbente de Cataluña, que si sintieran demostrarían total incapacidad para la transformación que pretenden.

Hace una síntesis del mapa del mundo al término de la guerra, fijándose con preferencia en las civilizaciones occidentales.

Dice que á la Europa Occidental le quedará Africa y el Mediterráneo, y que la victoria del mundo vuelve á pasar por nuestra casa ofreciéndonos un porvenir esplendoroso.

El Mediterráneo volverá á ser el gran mar del Universo.

El Parlamento futuro.

El Parlamento futuro decidirá la suerte de nuestra raza y la plaza de los Estados estará en el Mediterráneo.

Y yo os digo: No consentís en no tener en dicho Parlamento una representación integral de vuestro espíritu, de vuestras ansias morales y de vuestras necesidades económicas. Al final se dividen las opiniones entre aplausos y silbidos.

Por hablar en catalán.

Valencia, 13.—Invitado por la Unión Gremial fué el Sr. Cambó al teatro Lírico para dar una conferencia sobre asuntos económicos. El Sr. Cambó empezó el discurso en catalán.

Varios concurrentes pidieron que hablara en castellano, protestando otros, durante el jaleo largo rato.

El Sr. Cambó, en castellano, dijo: «Yo tendría gran satisfacción en poseer todos los idiomas que se hablan en España, porque de esta manera me expresaría mejor en cada región.

Por eso aquí me expreso en el idioma propio, que es tan español como cualquier otro.»

Vuelve el Sr. Cambó á hablar en catalán, y vuelve á interrumpirle el público.

Un socio de la Unión Gremial, desde un palco, dice: «No todos los que integramos la Unión Gremial pertenecemos á la región valenciana, y por eso no nos interesa el catalán, y deseamos que se hable en castellano.»

El Sr. Cambó: «Agradezco el requerimiento hecho por alguno, y accedería si no entorpeciera ello gravedad, porque aquí grité: ¡Viva Valencian!, y me contestaron con ¡Viva España!, como si ambas cosas fueran incompatibles.

Soy forastero; y como no quiero que por mi causa queden desairados los que me piden hable uno ú otro idioma, declino el honor que me confió la Unión Gremial.»

Al terminar se reprodujo el incidente.

UN EXPLORADOR HEROICO

IMPOSICION DE UNA MEDALLA

Leemos en *El Porvenir* de Cartagena el curioso relato de la solemne imposición de la medalla de plata de la Sociedad de Salvamento de Naufragos, en la Capitanía del puerto de Aguilas, al niño explorador, de once años, Pedro Cayuela.

Al acto asistieron las autoridades civiles y militares y el Consejo de exploradores con su bandera y banda de música, que desfilaron después, en columna de honor, por delante del niño premiado.

El hecho que motivó tan conmovedora escena es digno de conocerse en toda España, ampliando así, con la publicidad, la merecida recompensa.

Fué el caso, que jugando en el espigón del muelle de aquel puerto, cayó al agua un niño de cuatro años, y á las voces que daban los testigos, acudió Pedro Cayuela y se arrojó, vestido, al mar; nadando llegó al sitio donde el pequeño se había hundido, buceó y lo pudo sacar á la superficie; pero como aquél se le asió al cuello, entorpeciéndole los movimientos, ambos niños se hallaron varias veces á punto de ahogarse. Desde el muelle presenciaban los esfuerzos titánicos del heroico Cayuela, que aparecía y desaparecía bajo el agua con su protegido, y que al fin consiguió acercarse al muelle, aunque tan agotada ya su resistencia, que hubiera perecido irremisiblemente sin la oportuna llegada del contramaestre de puerto, que se arrojó en su socorro y pudo conducir los niños á tierra, después de larga lucha.

Cuando ya en salvo y repuesto el valiente niño Pedro Cayuela, fué interrogado, dijo: «que había cumplido con un deber que le imponen los estatutos de la institución de exploradores á que pertenece, y que siempre volvería á hacer lo mismo.»

Ese concepto del deber que desde su corta edad tiene Pedro Cayuela, es nuncio de una conducta ulterior que ha de cristalizar en un hombre bueno.

Sabemos que, además de la medalla de plata, la Sociedad de Salvamento de Naufragos ha concedido al heroico niño 500 pesetas, impuestas á su nombre en la Caja de Ahorros de Madrid, á interés compuesto, hasta su mayor edad.

Con satisfacción reproducimos estas noticias y felicitamos efusivamente al humanitario y heroico niño.

LA VILLA DE PARIS

67, ATOCHA, 67

Según costumbre de esta Casa, desde 1.º de ENERO han empezado las grandes rebajas por fin de estación en ABRIGOS, VESTIDOS, ABRIGOS DE PIEL, BATAS Y BLUSAS, etc.

NOTICIAS GENERALES

Su Majestad el Rey ha concedido una copa de plata para el concurso del 15 del actual en el Real Club de la Puerta de Hierro.

Asociación de Peritos Industriales.—Para tratar de un asunto de extraordinaria y transcendental importancia se convoca á todos los peritos industriales y aparejadores titulares residentes en Madrid, así como á los alumnos de estas carreras y los padres de los mismos, para que concurran á una reunión que se verificará el día 15 del corriente, á las ocho de la noche, en el local social, calle de San Mateo, 5.

La Sociedad Española de Higiene celebrará sesión pública el martes, á las seis de la tarde, en el local del Colegio de Médicos, calle Mayor, núm. 1, piso segundo.

Continuará la discusión del tema presentado por el doctor Franco Martínez, sobre «Las subsistencias», bajo sus aspectos económico é higiénico.

Los opositores á delineantes del Catastro no aprobados convocan á una reunión que se celebrará el lunes, á las doce de la mañana, en el café Oriental.

Belleza del Cutis á los Sesenta años

Toda mujer de cincuenta, y aun de sesenta años de edad, puede tener fácilmente el cutis fresco y delicado de una niña. Las arrugas, las pecas, el curtido del sol, y prácticamente todas las imperfecciones cutáneas, existen solo en la epidermis ó capa exterior de la piel. Esta capa se compone de diminutas costras que se forman debajo de la cutícula. En la juventud se gastan rápidamente; pero á medida que aumentan los años, dichas costras se desarrollan y endurecen, presentando la tez amarillenta y ajada que con frecuencia se observa en las señoras que pasan de los treinta y cinco ó cuarenta años. Debajo de la piel exterior se halla el verdadero ó viviente cutis, que siempre retiene su juvenil belleza y vitalidad; que jamás se aja ó se desfigura, y en él damos con el origen real de la belleza de la tez. Los malos cutis son puramente resultado de haberse cubierto la piel de formaciones cuticulares espesas é inanimadas; pero á la complejón puede restaurarse toda su juvenil hermosura disolviendo las costras de la epidermis, lo cual se consigue aplicándose en ésta por la noche un poco de Cera Aseptine pura, ó sea una cera vegetal que posee la virtud purificante de suavizar y hacer desaparecer las formaciones parciales á diminutas escamas, secas y sin vida, de la piel, de modo que sólo queden las capas suficientes para cubrir y proteger la dermis ó verdadera piel. El jabón, el agua y las pomadas sólo quitan las escamitas cuticulares más sueltas, y por tanto, nunca llegan á descubrir las bellezas de la complejón real, como se consigue con la Cera Aseptine pura. Por una pequeña suma se puede comprar lo suficiente para restaurar el cutis, y se sorprenderá usted de la inmediata mejoría que opera en el semblante.

Según «El Siglo Médico», continúa siendo poco favorable el estado de la salud pública, á pesar de haber mejorado, aunque ligeramente, las condiciones meteorológicas. Las afecciones agudas inflamatorias é infecciosas del aparato respiratorio continúan siendo numerosas y graves en muchos casos, afectando principalmente la forma de bronquitis intensas, bronconeumonías, neumonías lobulares y pleurías. La gripe afecta formas complicadas, con localizaciones cerebrales y agudización de los estados crónicos de los órganos más importantes.

Defensa Mercantil Patronal.—La Junta de gobierno de esta importantísima Sociedad de comerciantes é industriales de Madrid ha visitado al ministro de la Gobernación con el fin de interesarle en el asunto relacionado con la venta ambulante y la renovación de los vocales del Instituto y Juntas locales de Reformas Sociales. Pues no habiéndose celebrado elecciones desde el año 1908 y 1910, respectivamente, en dichos organismos, esta Junta solicitó del ministro que se imprimiera la mayor actividad para que se cumpla en todas sus partes lo estatuido sobre los mismos, á fin de que se haga la renovación antes mencionada y la regularización de la venta ambulante con sujeción á la ley del Descanso dominical y las Ordenanzas municipales.

El ministro prometió atender tan justas reclamaciones y ocuparse con verdadero interés de estos asuntos.

VIDA DEPORTIVA

LA TEMPORADA DE «GOLF»

En el Real Club de la Puerta de Hierro se inauguraron el día 15 del corriente los partidos organizados por la Sociedad del Golf...

El de Belén realiza una faena regular, dando tres pinchazos y media aceptable.

Jardineros es aplaudido al dar unos lances. Los picadores dejan seis picotazos...

El conflicto europeo

COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—París, 13.—Comunicado de las once de la noche.—Acciones violentas de artillería en la región de Pinon, al Norte de Braye y Laonnouis...

Oriente.—Al Oeste del lago Doiran, las tropas británicas han realizado con éxito una incursión sobre las líneas enemigas...

Alemania.—Koenigswoerhasen, 13.—Nada nuevo en ninguno de los frentes.

Inglaterra.—Carnarvon, 13.—Comunicado de la noche.—Una incursión enemiga intentada bajo cubierta de un fuerte de barraje de artillería durante la noche al Este de Monchy...

Palestina.—Londres, 13.—Oficial.—Se han confirmado los éxitos de las operaciones en Arabia, llevadas a cabo por las fuerzas árabes...

Durante tres días consecutivos, las tropas árabes tomaron posesión de una importante línea, arrasándola y causando daños en los puentes...

LAS REPUBLICAS AMERICANAS

Candidato para la Presidencia.—Lisboa, 12. Dicen de Montevideo con fecha 11, que por una gran mayoría en el Parlamento el doctor Baltasar Brun, ministro de Relaciones Exteriores, fue proclamado candidato para la Presidencia de la República...

La Misión brasileña.—Río Janeiro, 13.—La Misión militar brasileña ha salido con destino a Francia e Inglaterra.

LAS NEGOCIACIONES DE PAZ SEPARADA

Esperando la ruptura de hostilidades.—Petrogrado, 13.—Krilenko, comandante en jefe de los ejércitos bolcheviques, ha dado orden de formar destacamentos de voluntarios rojos en el frente Norte y reclutar nuevos destacamentos especiales de Guardias Rojas...

Una sesión agitada.—Petrogrado, 13.—Según los periódicos, la sesión de ayer de la Comisión rusa alemana se ocupó del cambio de prisioneros, y estuvo muy agitada.

La Delegación rusa pidió el regreso a su país de los emigrados polacos y lituanos. Los austroalemanes respondieron que esta cuestión pertenecía a las instituciones locales de Polonia y Lituania...

Los austroalemanes protestaron vigorosamente, declarando que la Delegación rusa se inmiscuía en la vida interior de cada país. Los rusos respondieron que preparaban una respuesta definitiva sobre estas cuestiones.

LOS ITALIANOS

Declaraciones de Nitti.—Roma, 13.—El ministro del Tesoro, Sr. Nitti, a su vuelta de París, ha hecho importantes declaraciones sobre la Conferencia económica, a la que asistió como delegado de Italia...

Tranquilidad en Venecia y en Padua.—Roma, 13.—En Padua, el ministro de Instrucción ha inaugurado el año académico en la Universidad al mismo tiempo que se inauguraba en Venecia el año jurídico...

El Niño de Belén es aplaudido en verónicas. El novillo acepta siete puyazos.

Los checos, voluntarios.—Roma, 13.—Muchos soldados checos, actualmente prisioneros en Italia, han pedido se constituyan Cuerpos voluntarios de checoslovacos...

LOS RUSOS

Representante de Siberia.—Petrogrado, 13.—Ha llegado a Petrogrado el Sr. Michailovsk, diputado constituyente de Tobolsk, encargado de representar al Gobierno provisional de la República de Siberia...

Otra desmembración de Rusia.—Estocolmo, 13.—Se anuncia la organización en Arkangel de un Estado autónomo, que comprenderá siete Gobiernos, de los cuales Vologda, Hostroma y Permson son los más ricos...

El hambre en Moscú.—Petrogrado, 13.—La situación alimenticia de Moscú se ha agravado considerablemente. La ración diaria de pan negro es ahora de cien gramos...

Procedimientos expeditivos.—Londres, 13.—El Almirantazgo ha recibido el siguiente radiograma del Gobierno ruso: «A todos los Soviets, a los Comités del ejército y a los Comités en el frente: El Comité central ejecutivo ha publicado un decreto, dando a los Soviets el derecho de elegir y anular a los miembros de la Asamblea Constituyente que no expresan los sentimientos de las masas populares...»

La Agencia Angloibérica nos ruega la publicación de la noticia siguiente: «Un radiograma de Nauen, con fecha 10, afirma que Il Secolo, de Milán, publica un artículo acusando a los ingleses de ser responsables de la prosecución de la guerra, quejándose además de que los ingleses que se encuentran en Italia lo están en calidad de policías para evitar que las poblaciones se levanten y pidan la paz...»

De fuente autorizada sabemos que el radiograma de Nauen constituye una indigna maniobra. En realidad, las frases de Il Secolo son precisamente la reproducción textual de la campaña de difamación que hace la Prensa alemana...

COMO SE FALSEA UNA INFORMACION

La Agencia Angloibérica nos ruega la publicación de la noticia siguiente: «Un radiograma de Nauen, con fecha 10, afirma que Il Secolo, de Milán, publica un artículo acusando a los ingleses de ser responsables de la prosecución de la guerra...»

La Agencia Angloibérica nos ruega la publicación de la noticia siguiente: «Un radiograma de Nauen, con fecha 10, afirma que Il Secolo, de Milán, publica un artículo acusando a los ingleses de ser responsables de la prosecución de la guerra, quejándose además de que los ingleses que se encuentran en Italia lo están en calidad de policías para evitar que las poblaciones se levanten y pidan la paz...»

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Vapor capturado por un submarino.—Tenerife, 13.—Oficial.—El delegado del Gobierno en Las Palmas me telegrafía lo siguiente: «A las 8,30 de la noche de ayer llegó a este puerto el pallebot Pepita, conduciendo veinte tripulantes del vapor dinamarcado Shulla-Meassga, el cual fue capturado por un submarino, ignorándose la suerte que haya corrido...»

El hecho ocurrió el día 10 del actual, a las 4,30 de la tarde y a 24 millas Nordeste del Cabo Bojador.

PROGRAMA DE LA PAZ EXPUESTO POR WILSON

Actitud de la Santa Sede.—Roma, 12.—El Osservatore Romano desmiente los rumores propagados por ciertos periódicos relativos a un posible cambio de actitud de la Santa Sede, y afirma que la Santa Sede entiende que no debe apartarse de la línea absoluta, rigurosa e imparcial adoptada desde el principio del conflicto...

En el Vaticano esperan noticias.—Roma, 13.—En el Vaticano se espera con viva impaciencia la información sobre la acogida que la opinión pública y los centros gubernamentales de Austria y Alemania han hecho al programa de paz fijado en los discursos de Lloyd George y Wilson...

LA GUERRA AEREA

La aviación inglesa.—Londres, 13.—Oficial.—Tiempo variable. Durante la jornada de hoy ha soplado el viento con violencia del Oeste, y las tentativas repetidas de nuestros aviadores de artillería y fotografía han sido en su mayor parte dificultadas por las nubes...

Hemos arrojado numerosas bombas sobre acantonamientos y barracas enemigas, y tirado varios millares de cartuchos de ametralladoras sobre las trincheras. Dos de nuestros aparatos no han regresado.

LOS IMPERIOS CENTRALES

Conferencias importantes.—Zurich, 13.—Un telegrama de Berlín dice que el Kronprinz, Hindenburg y Ludendorff llegaron a Berlín del frente.

Una serie de conferencias tuvieron lugar el sábado. El Kaiser conferenció con el Kronprinz, Hindenburg y Ludendorff. Estos últimos conferenciaron luego con el conde de Hertling, y después con los jefes de los partidos del Reichstag...

Los anexionistas austriacos.—Zurich, 13. Últimamente se ha celebrado en Viena la primera Asamblea austriaca para la paz victoriosa. Los oradores expusieron el programa...

de los patriotas alemanes y austriacos reclamando para la Monarquía el dominio en el Danubio y en los Balcanes y extensiones territoriales en la frontera italiana.

Proclamaron el derecho a exigir de los enemigos, como indemnización de guerra, primeras materias, por una suma equivalente a la deuda de guerra contraída por Austria, y que asciende a 60.000 millones.

LOS ESTADOS UNIDOS

Medidas gubernativas.—Washington, 13. Según informes del Sr. Garfield, administrador de Combustibles, la crisis del carbón durará aún sesenta días; durante este tiempo, todas las industrias no esenciales a la guerra deberán restringir lo más posible su consumo...

Pronto será sometida al Congreso la nueva ley que da al Gobierno el derecho absoluto para todas las emisiones de valores y títulos sobre Bolsas y Mercados particulares, durante la duración de la guerra.

Esta medida impedirá a las grandes Corporaciones hacer la competencia al Gobierno en los mercados financieros, y asegurará la absorción de todos los valores ofrecidos por el Gobierno antes de permitir la colocación de los valores particulares.

Hoover ha prohibido a particulares y comerciantes poseer stocks de mercancías y de viveres por más de un mes. La infracción de esta orden será penada con una multa.

COMO SE FALSEA UNA INFORMACION

La Agencia Angloibérica nos ruega la publicación de la noticia siguiente: «Un radiograma de Nauen, con fecha 10, afirma que Il Secolo, de Milán, publica un artículo acusando a los ingleses de ser responsables de la prosecución de la guerra...»

La Agencia Angloibérica nos ruega la publicación de la noticia siguiente: «Un radiograma de Nauen, con fecha 10, afirma que Il Secolo, de Milán, publica un artículo acusando a los ingleses de ser responsables de la prosecución de la guerra, quejándose además de que los ingleses que se encuentran en Italia lo están en calidad de policías para evitar que las poblaciones se levanten y pidan la paz...»

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

- (Horario para otoño, invierno y primavera) Servidas por el Cuerpo Facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las Bibliotecas siguientes: Real Academia Española (Felipe IV, 2), de 9 a 13... Museo Arqueológico Nacional (Serrano, 13), de 11 a 2... Museo de Ciencias Naturales (paseo de Recoletos, 20, bajo), de 8 a 13...

Ultima hora

Un robo.

Ciudad Real, 13.—En el comercio de don Salvador Rosales, en Daimiel, se ha cometido un robo. Los ladrones se llevaron 800 pesetas. Penetraron por el montante de la puerta y desaparecieron, saliendo por un patio.

Un balón se desprende.

En Daimiel ocurrió también otro suceso curioso. Hallábase hablando una joven desde el balón, con su novio, que estaba en la calle.

De repente se desprendió el balón, y la joven cayó envuelta en escorbos.

El novio la recogió en sus brazos, y la muchacha resultó ileso.

La catástrofe de Medina.

Salamanca, 13.—Existe el propósito entre importantes elementos de realizar un acto de protesta contra la Compañía de Medina a Salamanca. La Cámara de Comercio acordó, unánime...

al Gobierno del material móvil ferroviario que emplea, y solicitar que se abra una información pública para concurrir a ella.

Manifestación republicana.

Barcelona, 13.—Los republicanos han celebrado la manifestación anual al cementerio, para colocar coronas en la tumba de los voluntarios muertos el año 1874.

Los ebanistas.

Zaragoza, 13.—Se ha celebrado un mitin de huelguistas ebanistas, en el que han tomado el acuerdo de persistir en la huelga hasta lograr que accedan los patronos a parlamentar con ellos.

Un tren apedreado.

Entre las estaciones de Morata y Riera unos desconocidos han apedreado el tren que conducía a los reclutas, resultando herido en la cabeza el soldado Martín Castellanos, destinados al regimiento de Aragón.

Mitín político.

Granada, 13.—En el teatro Alhambra se ha celebrado el mitin que habían organizado los conservadores, apoyados por los romanistas, contra la anulación de las actas de concejales electos, hecha por la Comisión provincial.

Se pronunciaron varios discursos, y todos los oradores consideraron ilegal la constitución del Ayuntamiento, la elección de alcalde, que es garricopista, y tronaron contra el caciquismo local.

También protestaron del derroche que se hace de la Hacienda municipal, sosteniendo infinidad de empleados.

La Policía expulsó del teatro a un espectador que interrumpió protestando contra el caciquismo conservador.

Terminado el mitin se organizó una manifestación, en la que iban las banderas de la Juventud republicana y otras, dirigiéndose al Gobierno civil, donde entregaron las conclusiones al gobernador.

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN LOGRONO

Los Sindicatos católicos.

Logroño, 13.—En el teatro Bretón se ha celebrado el mitin de protesta organizado por la Federación de Sindicatos Católicos contra el desbarajuste de los transportes ferroviarios.

Presidido el Sr. Díez del Corral.

Pronunciaron discursos enérgicos contra el proceder del Gobierno y de las Compañías.

También hablaron el senador Sr. Valle, el diputado provincial Sr. Iñiguez y el alcalde.

EN VALENCIA

Manifestación grandiosa.

Valencia, 13.—La manifestación presidida por el Ayuntamiento y la Diputación para pedir al Gobierno que secrete las medidas de la Junta de Subsistencias para el abaratamiento y facilidades para la traida de carbón para la Fábrica del Gas, evitando la paralización de industrias, ha sido la más grandiosa de las celebradas hasta ahora.

Tardó tres horas en llegar desde el Ayuntamiento al Gobierno Civil.

El alcalde entregó las conclusiones al gobernador, quien desde el balcón reiteró el propósito de seguir la campaña para conseguirlo.

El Ayuntamiento nombrará hijo adoptivo al Sr. Sánchez Anido.

EL CARTEL PARA HOY

- REAL.—8,30 (función 28 de abono del turno segundo), Tristan e Isso. PRINCESA.—5,45 (sexto lunes de estrenos). EL ultimo pécado. ESPAÑOL.—6 (popular). La póliza de peseta y John y Thum.—10. El vergonzoso en Palacio y John y Thum. COMEDIA.—(Compañía cómicodramática).—10 (función popular). Los íntimos. LARA.—6 (popular). Agua de Borrallas (tres actos).—10 (octavo lunes de moda). Las zarzas del camino (tres actos). ODEON.—10. Muñecos de papel (estreno). INFANTA ISABEL.—6 (popular doble). El ascensor y El sueño de Valdivia.—10,30. A tiro limpio (gran éxito). APOLO.—6 (doble). Maruxa (dos actos).—10,15 (doble). Petit café (tres actos). REINA VICTORIA.—6 (doble). La niña de las muñecas.—10,15 (doble). A ver si cupides de Amelia! PRICE.—6. La sombra trágica (célebres aventuras de Sherlock Holmes).—10. Los mohicanos de París (sesena, cinal). ESLAVA.—6. Jesús, María y José y En casa del anticuario.—10. El reino de Dios. COMICO.—10,15. El torbellino (tres actos). NOVEDADES.—6. El dinero y la vergüenza.—7,15. El sastre del Campillo.—9,15. La chicharra.—10,15. Dolores.—11,30. Los novios de las chachas. MARTIN.—5,45. La viejecita.—7. El tambor de granaderos.—9. El pobre Valbuena.—10,30 (popular). Marina. COLISEO IMPERIAL.—5,30. Entre doctores.—6,30. La aldea de San Lorenzo (especial).—9,30. Películas.—10,30. Los cuatro Robinsones (especial). ZARZUELA.—Secciones 5,30 tarde y 10 noche.—Éxito de las magníficas películas séptima parte de la Exposición del Panamá. La melopea del auto. Pundonor de aldea y El tejido de la ambición (sensacional drama en cinco partes, 2.000 metros, interpretado por la colosal artista norteamericana Ethel Clayton).—Éxito ruidoso de la aplaudida artista del moderno arte coreográfico La Padova.—Butacas, todas las filas, 1 peseta; palcos, 5 pesetas. TRAFANON-PALACE.—Cineatógrafo y varietés.—Debut de la notable concertista italiana Bella Emilia.—Grandioso éxito de la eminente artista Olympia D'Arigny en sus creaciones. FRONTON MADRID.—A las 4 de la tarde.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 40 tantos.—Mercedes y Amalia contra Encarna y Pilar.—A las 9,45 de la noche.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 30 tantos.—Joaquín e Isidro contra Carmen y Consuelo. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

LOS GRANDES ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL A TODOS SUS COMPRADORES DEL MES DE DICIEMBRE

HACEN SABER: Que aún no se han presentado á cobrar uno de los cupones premiados en el sorteo del día 2 de enero con 250 pesetas. Ruegan, pues, al poseedor del cupón premiado, cuyo número es el 20.182, pase á cobrar antes del día 30, en que caduca.

15 PUERTA DEL SOL 15

CAMAS DORADAS
1.ª casa en España
Única fábrica que merece este nombre.
Píntulos.—Espoz y Mina, 5.

AVISO
La Casa Central es la que da más DINERO por
Papeletas del Monte
Postas, 7 y 9

f
EL SEÑOR
Don Eleuterio Alonso y Martínez
Ha fallecido el 13 de enero de 1918
Después de recibir los auxilios espirituales.
R. I. P.

Su desconsolada esposa, doña Isolina Romo; su hijo, D. Andrés Alonso López; hija política, doña Carolina; hermanas políticas, doña Julia, viuda de Hernando; doña Ramona Trillo, viuda de Romo; sobrinos, primos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 14 del actual, á las tres de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Claudio Coello, 70, al cementerio de la Sacramental de San Justo, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en el cementerio.
Se suplica el coche.—No se reparten esquelas. (11)

POMPAS FUNEBRES.—Conde de Peñalver, 15.

ALHAJAS
BRILLANTES, PERLAS, ORO, PLATA Y PLATINO SE PAGAN COMO EN NINGUNA PARTE.—VENTA DE BANDERAS, CUBIERTOS, VAJILLAS Y VARIOS OBJETOS PLATA DE LEY AL PESO.—FERNANDEZ Y VEIGA ESPARTEROS, 16 y 18. Teléfono 2.529.—MADRID

ALIMENTACION Y COCINA NATURALES
por el Dr. A. MONTEUIS. Obra utilísima para los que padecen enfermedades del estómago y para los que quieren librarse de ellas. Un tomo de 368 páginas. Precio: 2 pesetas. En las principales librerías.

LA PRENSA
AGENCIA DE ANUNCIOS
CARMEN, 18, PRIMERO.—TELÉF. 123
Anuncios, Reclamos, Esquelas de defunción, Novenario y aniversario á precios reducidos.
CARMEN, 18, PRIMERO. Tel. 123

5 pesetas diarias
Trabajo en casa, bien remunerado, de fácil ejecución, pueden desempeñarlo personas ambos sexos (en todas localidades), sin salir á la calle, disponiendo dos horas diurnas ó nocturnas. Ofrecerse, pidiendo GRATIS muestra-artículo sensacional, detalles, etc., al gerente: A. M. VICENT, Apartado 733, MADRID.

CAMAS DORADAS
DORADO UNICO INALTERABLE. ÚNICA FÁBRICA VERDADERA EN MADRID. Píntulos. 5.—ESPOZ Y MINA.—5.

LOTERIA NUM. 33
Adm.º, Antonio Fagoaga remite décimos á provincias y Extranjero.
14, PUEBLA, 14.

CAMAS DORADAS
Dorado inglés inalterable, mil pesetas á quien prueba lo contrario.—Gran exposición. Fabrica y despacho: Cabeza 34

A VISO
La casa que más para por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, dentaduras y dientes, es Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

ORO Y PLATA
Platino, Brillantes, Perlas y Esmeraldas. Pagamos todo su valor. Venta de alhajas de ocasión y objetos de plata de ley al peso. SAL, 2 al 8, y P.º MAYOR, 31. Tel. 2.244. LOPEZ Y FERNANDEZ

VINOS TINTOS MARCA
de los herederos del MARQUES DE RISCAL ELCIEGO (Alava).
Pídanse en todos los hoteles y restaurants.
--- DEPOSITOS EN MADRID ---
Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, 14.
D. J. Pecastring, Príncipe, 13.
D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.
Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 1, «Las Colonias».
Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».
D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 3, y Paseo de Recoletos, 21.
D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15
D. Antonio Montalbán, Nicolas Maria Rivero, 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalbán.
D. Santiago Mollinedo, Conde Romanones, 12
D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, «Las Infantas», 4 y 6.
D. Angel Duque Gimeno, Alcalá, 41, «La Negrita».
Bodega Victoria, Olózaga, 6. Teléfono 640.
D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopoles», Echegaray, 1 y 3. Teléfono núm. 82.
D. P. Pidoux, Cruz, 12.
D. Jorge Balaguer, Montera, 51, «La Mallorquina».
Aviso muy importante á los consumidores.
Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta la botella y á la media botella.—Fíjense muy especialmente en nuestra MARCA CONCEDIDA

La Correspondencia de España
OFICINAS: Redacción y talleres: Factor, números 5 y 7. Admón. y Cajas: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8.

SUSCRIPCIONES	Mes.	Trimestre.	Semestre.	Año.
Madrid	1,50	4,50	9,00	18,00
Provincias y Portugal	»	5,00	10,00	20,00
Unión Postal	»	9,00	18,00	36,00
América y Oceanía	»	15,00	30,00	60,00

Los pagos tienen que hacerse por adelantado en libranzas de la Prensa, Giro Postal ó Muto, sobres numerados, letras ó cheques, á nombre del señor Administrador de este periódico. No se admiten sellos de Correos.

DIRJASE LA CORRESPONDENCIA
La Administrativa, á Arenal, núm. 1.
La de Redacción, á Factor, núm. 7.
Apartado de Correos número 105.

De venta en los kioscos de París y principales poblaciones de Francia, al precio de diez céntimos de franco.

SERVICIO URGENTE

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid tiene establecido en las estaciones de Atocha, Norte y Delicias, un servicio urgente de transportes para todas las expediciones facturadas á domicilio, al solo fin de que los consignatarios reciban sus mercancías inmediatamente á la llegada de los trenes, por la mañana ó por la tarde, según el horario establecido.

Precisa que los remitentes facturen á

“Entregar á domicilio”
las mercancías que expidan.

TELEFONOS: Oficinas centrales 808
Oficinas auxiliares:
Estación Atocha 806
Idem Norte 801

TOS
CURACIÓN PRONTA Y SEGURA
CON LAS
PASTILLAS del Dr. ANDREU
De venta en todas las Farmacias

AGENCIA DE PUBLICIDAD
MONTERA, 19, pral. Teléfono 517

Pastillas antiácidas Teba

¿Sufres? ¡ácidate!
Las pastillas Teba te devolverán la salud perdida

Dr. Alcobilla MADRID

VENTA EN Farmacias y Droguerías
5 pesetas caja

XL ANIVERSARIO LA SEÑORA

D.ª María de Jausoro y Bárcenas
FALLECIO EL DIA 14 DE ENERO DE 1878
R. I. P.

Todas las misas que se celebren el lunes, día 14, en las parroquias de San Luis y Santa Cruz y Oratorio del Caballero de Gracia; el 15 en la iglesia de San Manuel y San Benito, y el 16 en la parroquia de San Sebastián, por los señores sacerdotes adscritos á las mismas, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicha señora.

El testamentario de D. Martín de Jausoro,
RUEGA á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios. (7)

LA HERNIA
Contención y comodidad absoluta en los casos más difíciles; alivio inmediato y seguro en las hernias dolorosas y curación radical en más del 90 por 100 con el tratamiento combinado de los APARATOS Y EMPLASTOS NOTTON.—Innumerables certificados de curación. Gran premio y medalla de oro en la actual Exposición de París. J. NOTTON, cirujano especialista.—MONTERA, 8, Madrid. Consulta gratis, de once á una; de cuatro á seis, 5 pts.

Automóviles PICCARD PICTET
Acaban de llegar á España 19 CHASSIS DE AUTOMÓVILES, tipo colonial, fuerza 12/16 HP., cuyos motores funcionan indistintamente con gasolina, benzol ó alcohol mezclado con benzol, gastando 10 litros por 100 kilómetros de recorrido.
Pídanse datos á AUTOMÓVILES PICCARD PICTET SAN SEBASTIAN — MIRACRUZ, 9.

ANUNCIO
«LA ALAMEDA», S. A., abastecedora de aguas potables á Bujalance (Córdoba).—Se convoca á los señores accionistas para la junta general ordinaria, que ha de celebrarse en el domicilio social, plaza de Santa Cruz, 7, el día 31 del mes corriente, á las doce de su mañana, para la aprobación, si así procede, de la Memoria, inventario, balance, cuentas y demás que previene el artículo 47 de los Estatutos.
Bujalance, 9 de enero de 1918.—El Consejero-Presidente, Antonio Zurita.

Viticultores, azufre casi gratis!
No se deje explotar por los que pretenden cobrarle el azufre que ha de emplear en sus viñedos cuatro veces más que vale. Pídan hoy mismo el folleto sobre el AZUFRE LIQUIDO RADIUM, que remite gratis al Administrador de «La Viticultura Española», publicación quincenal, calle de Atocha, 118, principal, Madrid. Se desean agentes representantes en las comarcas vitícolas.

SEÑORAS
EL FLUJO BLANCO y las enfermedades de la MATRIZ
Se curan con las IRRIGACIONES DEL DOCTOR VALLEY
MATERIAL FERROVIARIO
Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Peligros, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA

ANEMIA
VINO Y JARABE de Hémoglobine Deschiens
Todos los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre CURA SIEMPRE. Es muy superior á la carne cruda, á los ferruginosos, etc. Da salud, fuerza.—PARIS.

El remedio más racional para las enfermedades del aparato respiratorio es la inhalación anti-séptica y balsámica que se produce al disolverse en la boca las

PASTILLAS MORELLÓ
Curan y evitan los RESFRIADOS, ASMA, TOS, BRONQUITIS, etc. Su uso está libre de peligros hasta para los niños y personas de edad avanzada.

5 CENTIMOS por PALABRA **PUBLICIDAD ECONOMICA** HASTA 30 PALABRAS

CONSULTAS
Rayos X. Reconocimientos, Rincos pesetas. Radiografías, Reconocimientos estómago y matriz.—Consulta particular Corredera Baja, 5.

COMPRAS Y VENTAS
Antes de comprar tejidos y ropas hechas, vístase «El Buen Suceso», Princesa, 43. Ropas para asilos y roperos benéficos. Todo muy barato.
Compro oro, plata, platino, alhajas, antigüedades, tapices, alfombras, papeletas Monte, pianos, pianolas, aparatos fotográficos. Al Todo de Ocasión. Puencarral, 45.
Urgente venta casa con jardín; sitio céntrico; á precio del terreno. Razón: Luchana, 41, principal izquierda; de tres á cuatro.
Ocasión: caja para caudales grande, incombustible. Oruña. Núñez de Arce, 7.
Vendo cama matrimonio. Costanilla Santiago, 6, segundo.
Se vende locomóvil inglesa «Hoursby», de 25 caballos, muy económica en combustible. Sierra ciuta con carros para tracción. Informará D. Felipe Zúñiga. Garage Central, en León.

ACADEMIAS
Correos. Academia Serrate. Prado, 27.
Sobrestantes. Oposiciones de abril. 30 plazas. Todas las clases á cargo José Orad, ayudante Obras públicas é ingeniero de Caminos. Montera, 46. Academia Orad.
Sobrestantes.—Preparación por ingenieros de caminos. Provincias, por correspondencia. Informes, programas. Academia Matritense. Plaza de San Gregorio, 11.

ALMONEDAS
Almoneda de todos los enseres de taberna; se traspasa el local con enseres ó sin ellos. Fúcer 19-21, taberna.
Almoneda. En dos días realizable mobiliario de los pisos, despacho, comedor, camas doradas, roperos, muchos más. Calle Colón, 14.

CONSULTAS
Prismáticos buenas marcas, compro. San Lorenzo, 9, tercero izquierda. Dos á seis.

ESPECIFICOS
Antes de comprar específicos nacionales y extranjeros ó recetas, preguntar precio en Puebla, 11, farmacia. Hay aspirina Bayer, á 1,85 tubo, legítima.

ENSEÑANZA
Canto y piano. Lecciones económicas. Hartzendbusch, 6, tercero, primera derecha.
Enseñanza práctica de Química industrial. Solución todos problemas por carta. Ortega, Laboratorio. Bilbao.

OFERTAS Y DEMANDAS
Dinero con hipoteca sobre fincas rústicas, urbanas y propietarios por letra. Fuenarrabal, 138. Teléfono 2.182. Rodríguez. Cinco á ocho.
Copias á máquina, 40 por 100. Unas barato que casa alguna. Probad. Casa Bar-Loek, Hortaleza, 17. Teléfono 4.458.
Se desea piso bajo ó principal, sitio céntrico, para oficinas seguras clase obrera. Ofertas, indicando alquiler. Apartado correos 363.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España». Arenal, núm. 1.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España». Arenal, núm. 1.

Novios. Nuestros retratos de boda son los más preciosos, artísticos y económicos.—Roca, fotógrafo. Totán, 20.

Para desarrollo producto patentado falta socio cien mil pesetas. Prueban sin gastos domicilio aceptantes. Cocción térmica Cisneros. Visitación, 17, entresuelo. De 9 á 12. Adolfo Cisneros d hotel «Leones de Oro».

Cocción térmica Cisneros para condimentar durante un año, por 15-20 pesetas. Pedidos: Visitación, 17, entresuelo. Patente 88.861.—Faltan representantes en provincias. Avísos: id. hotel de «Los Leones de Oro». Carmen, 30, Madrid.

FILATELIA
El lunes 14 continuará subastándose colección de José Honduras Británicos. Bolsas Filatélicas. Príncipe, 6.
Filatelia. Compra sellos antiguos de España, pagando espléndidamente. H. Ballesteros. Alberto Aguilera, 16.